
40 дней  
в тылу врага

Елена ОДИНЦОВА

Льготный кредит смогут 
взять жители 901 города.

Программа семейной ипотеки расширя-
ется. Если раньше ее можно было взять 
только на новостройку или строительство 
частного дома, то с 1 апреля она будет рас-
пространяться и на вторичку. Требования 
к этому жилью такие:
✔ Оно находится в границах города (но 

не в Московской и Ленинградской обла-
стях - столичные регионы из программы 
исключены).
✔ В этом городе строится не больше 

двух многоквартирных домов.
✔ Дом, где покупается квартира, на 

момент заключения кредитного договора 

не должен быть аварийным или старше 
20 лет.
✔ Запрещены сделки между взаимозави-

симыми лицами (то есть нельзя взять семей-
ную ипотеку на покупку квартиры у своего 
начальника или у кого-то из членов семьи).

Напомним, семейную ипотеку под 6% 
годовых дают россиянам, у которых есть 
ребенок в возрасте до 6 лет включительно. 

И вот власти опубликовали список из 901 
населенного пункта, где можно будет взять 
семейную ипотеку. Туда попали не только 
маленькие, но и вполне себе крупные горо-
да - например, Мурманск, Комсомольск-на-
Амуре, Туапсе, Геленджик, Великий Устюг.

 Полный список из 901 города - 
на нашем сайте:

https://www.kp.ru/
daily/27676.5/5064416/ 

Кому дадут семейную ипотеку 
на вторичку под 6%

Михаил Ефремов досрочно 
выйдет на свободу

Ирина ВИКТОРОВА

Артист со слезами 
на глазах попросил 
отпустить его 
домой из колонии.

61-летнему актеру Ми-
хаилу Ефремову, осуж-
денному за ДТП со смер-
тельным исходом, одобрили 
условно-досрочное осво-

бождение. Решение вынес 
Алексеевский районный суд 
Белгородской области. Еф-
ремов будет дома, скорее 
всего, через 10 дней (такой 
срок дается для возможно-
сти обжалования прокуро-
ром решения суда).

Напомним, Ефремов был 
осужден на 7,5 года. С уче-
том пребывания в СИЗО он 
отсидел больше половины 
срока. 8 июня 2020 года 
пьяный артист за рулем сво-
его внедорожника врезал-
ся в автофургон, за рулем 
которого трудился курьер 
Сергей Захаров. Тот скон-
чался в больнице.

Суд рассматривал хо-
датайство об УДО более 
двух часов. Ефремов при-
сутствовал на заседании 
по видеосвязи. Его адвокат 
Юрий Падалко сообщил, 
что актера за последние 
полгода 3 раза обследо-
вал врач: хроническая 
обструктивная болезнь 
легких. Актер сказал, что 
исправился, больше не ста-
нет употреблять алкоголь и 
никогда не сядет за руль: 
«Мне уже много лет, я по-
лучил пусть запоздалый, но 
важный серьезный урок. 
Хочется жить, но жить по-
другому...»
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Галина КОПЫЛОВА, 
Евгения ОСТРАЯ

Владимир Путин 
поддержал решение 
Вениамина Кондратьева 
баллотироваться 
на выборах главы 
региона.

Президент России Владимир Путин 
встретился в Кремле с губернатором 
Краснодарского края Вениамином 
Кондратьевым. Глава Кубани начал 
разговор с экономических показате-
лей, которых край достиг за послед-
ние 10 лет...

Губернатор 
Кубани 
выдвигается 
на третий срок 
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Как 
пересадить 
чиновников  

на отечественные 
автомобили. 

Дочь Владимира Вольфовича  
рассказала о последних днях 
отца, политических драках  
и тайне предсказаний

Неизвестный 
Жириновский

Александр КОЦ - о наших штурмовиках, 
которые вдвоем освободили курский 

поселок - 20:00, среда
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ЗДОРОВЬЕ
Чем опасен кофе 
из офисных 
кофемашин 

НАУКА
На Челябинскую 
область снова 
упал метеорит

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

После визита в Москву Стива Уиткоффа его друг и босс, президент США Дональд Трамп, 
проговорил с коллегой Владимиром Путиным 2,5 часа.

Картина дня: в верхах
 � ВЕСКОЕ СЛОВО

Игорь ЯКУНИН

Дмитрий Песков прокомментировал 
переговоры с американцами.

Пресс-секретарь 
Президента России 
рассказал журна-
листу ВГТРК Павлу 
Зарубину, что раз-
говор с Трампом 
Путин вел один. 
Официальный пред-
ставитель Кремля 
обозначил обсуж-
давшиеся темы и воз-
можные ближайшие 
шаги.

О договоренностях с США
- Новая администрация имеет позицию, отлич-

ную от той, которой придерживалась админи-
страция Байдена. Новая администрация говорит 
о мире, о перспективах экономического сотруд-
ничества, которое принесет выгоду всем. Такая 
тональность импонирует нам гораздо больше.

О телодвижениях Киева
- Мы не знаем, о чем говорят Вашингтон и Киев. 

Мы слышали заявление Зеленского о том, что 
никому ничего они передавать не собираются. 
Киевский режим может много обещать, но цена 
слова их не слишком велика.

О 30-дневном моратории
- Российская сторона придерживается своего 

слова, которое дал президент. Про киевский 
режим этого не скажешь. Посмотрите на кадры 
горящих трубопроводов под Суджей.

О контактах президентов
- Президенты подтвердили свое намерение да-

лее продолжать при необходимости контакты. 
Также налажены контакты по линии команд.

О нюансах
Верно ли ощущение, что отношения России и 

США наладятся вскоре?
- Обольщаться не стоит. Предстоит очень кро-

потливая работа. Хочу напомнить заявление пре-
зидента Путина, где он сказал, что, безусловно, 
он поддерживает идею прекращения огня. Но! 
Здесь есть нюансы, вопросы, на которые вместе 
предстоит искать ответы.

О санкциях
Санкции с России могут снять вскоре?
- Путин, выступая на съезде РСПП, сказал, 

что никакие санкции не снимут. Санкции - это 
надолго. Это постоянные меры по сдерживанию 
России.

 
О Европе

Европейские лидеры хотят мира или войны?
- В какой-то момент они должны будут согла-

ситься с президентом США и сделать так, как он 
хочет. Ситуация складывается парадоксально. 
С одной стороны, Европа должна быть заинте-
ресована в мире. Но Европа говорит о том, как 
заниматься милитаризацией самой себя. И о 
том, откуда им найти 800 миллиардов евро на 
то, чтобы потратить не на здравоохранение, а 
на милитаризацию.

Андрей ЗОБОВ

Главный переговор-
щик с Путиным и близ-
кий друг Трампа Стив 
Уиткофф дал интервью 
суперзвезде американ-
ской журналистики Та-
керу Карлсону. После 
его публикации по Сети 
разлетелся небольшой, 
но, возможно, самый 
сильный фрагмент.

- Президент России 
рассказал мне исто-
рию, - повествует Уит-
кофф. - Когда в Трампа 
стреляли, Путин пошел в церковь, 
чтобы встретиться со своим свя-
щенником и помолиться за До-
нальда. Для него было не важно, 
может ли Трамп стать президентом, 
является ли он кандидатом, нет. Он 
молился за своего друга.

Уиткофф признался, что такая 
искренность российского прези-
дента поразила его:

- Можете представить, каково 
это - сидеть там, в кремлевском 
кабинете, и слушать такое?

Вернувшись в США, Уиткофф 
передал Трампу и подарок.

- Путин заказал портрет Трам-
па у ведущего российского худож-
ника. По возвращении я пере-
дал его президенту. Об этом даже 
написали в газетах. Это был очень 
благородный и красивый момент. 
Трамп был тронут, - вспомнил он.

Эти подробно-
сти отношений двух 
президентов набра-
ли тысячи репостов 
в соцсетях. В ответ 
британская The Times 
через несколько ча-
сов выпустила боль-
шую статью «Как Пу-
тин манипулировал и 
играл с пятью прези-
дентами США». Не-
взирая на это, рассказ 
о «молитве Путина» 
так и остался одним 
из самых популярных 
фрагментов.

УМ ПРЕЗИДЕНТА
Всего несколько 

высказываний Уит-
коффа подчеркнули 
особые отношения 

между Кремлем и нынешней адми-
нистрацией Белого дома и что лич-
ностный фактор имеет значение.

- Раньше в КГБ шли только 
умнейшие люди в стране. Путин 
очень умный. Я бы сказал, супер-
умный, о'кей? Если вы не хотите 
ставить ему это в заслугу, это ваше 
дело. Но я ставлю ему это в заслу-
гу, - заметил спецпосланник.

РУССКИЕ РЕГИОНЫ И КРЫМ
Впервые от официального лица 

США прозвучали слова о референ-
думах в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях. Уиткофф 
признал - там живут русские люди, 
они говорят по-русски и хотят жить 
в составе России:

- Крупнейшим вопросом кон-
фликта являются четыре региона 
плюс Крым. Они русскоговорящие. 

Там были референдумы, и подавля-
ющее большинство указали, что хо-
тят жить под российским правом, - 
сказал Уиткофф.

Он подтвердил - «де-факто они 
уже под контролем России». И рас-
крыл, что сейчас идет обсуждение 
других требований Кремля.

ПОЭТАПНОЕ ПЕРЕМИРИЕ 
- Предположения СМИ, что по-

следняя беседа якобы была неудач-
ной, - абсурд. Прогресс по пере-
мирию есть. Первым его этапом 
станет договор о прекращении огня 
в Черном море. Он может начать 
действовать уже на следующей не-
деле, - подчеркнул Уиткофф.

НИКАКОГО НАТО
Он также отметил, что Украина 

(Зеленский и глава его офиса Ер-
мак) «почти признали», что Украи-
на не сможет быть членом НАТО.

КТО ПОДПИШЕТ МИР
На Украине будут выборы. С этим 

сейчас согласен даже Владимир Зе-
ленский. Россия не подпишет со-
глашение с администрацией, кото-
рую считает нелегитимной.

РОССИЯ НЕ АГРЕССОР, 
В ЕВРОПЕ ВРУТ

- Россия 100% не планирует ата-
ковать страны Европы, - заявил 
Уиткофф. - У них совершенно дру-
гие цели. Мы сейчас их обсуждаем.

ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТОВ
- У Путина и Трампа есть общее 

желание разрешить конфликт и 
есть взаимное понимание. Поэтому 
они могут провести встречу в бли-
жайшие месяцы, - заявил Уиткофф.
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Дмитрий Песков.

О контактах 
России и США 

рассказали 
в Вашингтоне.

Что Путин подарил Трампу

Стив Уиткофф 
не только нашел 

общий язык 
с Владимиром 

Путиным, 
но и увез в Вашингтон 

картину-подарок, 
которая тронула 

Дональда Трампа.
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ФОТОФАКТ
Первый стихийный 

мемориал у сгорев-
шего здания «Кроку-
са» появился в пер-
вую же ночь. Наутро 
после теракта сотни, 
тысячи человек ехали 
сюда с цветами, лам-
падками, иконками 
и мягкими игрушка-
ми (среди жертв были 
и дети)… А 22 марта 
2025-го в Красногор-
ске открыли офици-
альный мемориал 
жертвам теракта - две 
высоченные стелы из 
черного мрамора, по 
которым 14 белых 
журавлей взмыва-
ют ввысь, расправив 
крылья.

Татьяна ЦВЕНГЕР

Следственный 
комитет раскрыл 
новые детали 
расследования 
по теракту 
в «Крокус Сити 
Холле».

В эти выходные по-
минали жертв теракта 
в «Крокус Сити Холле», 
который стал одним 
из самых страшных в 
истории современной 
России. Напомним, 22 
марта 2024 года четверо 
террористов ворвались 
в концертный зал в под-
московном Красногор-
ске и начали расстре-
ливать зрителей. Затем 
они забросали сцену 
бутылками с зажига-
тельной смесью. На-
чался пожар. В общей 
сложности погибли 
145 человек и еще сот-
ни получили ранения. 
Исполнители теракта - 
четверо приезжих из 
Средней Азии - пыта-
лись сбежать на Украи-
ну, но были задержаны 
в Брянской области. На 
одном из первых допро-
сов руководитель груп-
пы заявил, что им обе-
щали 500 тысяч рублей 
и паспорта ЕС… По-
сле этого была вскры-

та целая сеть мигран-
тов и граждан России, 
которые помогали в 
подготовке теракта, в 
том числе финансиро-
вали покупку оружия 
и аренду конспиратив-
ных квартир. Сейчас 
в уголовном деле 19 
обвиняемых. Помимо 
этих людей есть еще не-
сколько, объявленных в 
розыск.

Накануне След-
ственный комитет Рос-
сии сообщил о завер-
шении расследования.

По версии след-
ствия, теракт был 
спланирован и со-
вершен спецслужба-
ми недружественного 
государства для деста-
билизации обстановки 
в России. Для совер-
шения теракта были 
привлечены члены 
международной тер-
рористической орга-
низации.

- Непосредственной 
организацией теракта 

занимались шесте-
ро граждан Средней 
Азии, часть из которых 
проходит под псевдо-
нимами, - сообщила 
официальный пред-
ставитель Следствен-
ного комитета России 
Светлана Петренко. - 
Они находятся за ру-
бежом, в связи с чем 
заочно арестованы и 
объявлены в розыск. 
Указанные лица за-
вербовали четверых 
исполнителей напа-
дения - Далерджона 
Мирзоева*, Мухам-
мадсобира Файзова*, 
Шамсидина Фариду-
ни* и Саидакрами Ра-
чабализоду* - и орга-
низовали их обучение 
за границей.

Помимо организато-
ров и исполнителей, к 
уголовной ответствен-
ности привлекли тех, 
кто помогал террори-

стам в аренде жилья, 
обеспечивал транспор-
том, оружием и день-
гами.

На данный момент 
следователям удалось 
в деталях восстановить 
хронологию действий 
всех участников терак-
та: от процесса подго-
товки до задержания 
подозреваемых.

- Собранные дока-
зательства позволяют 
сделать вывод о при-
частности фигурантов 
к преступлениям. По-
сле завершения озна-
комления с материа-
лами дела обвиняемые 
предстанут перед су-
дом, - сообщила Свет-
лана Петренко.

Картина дня: эхо трагедии

Дочь Жириновского рассказала о том,  
чему научил ее знаменитый отец (стр. 10 - 11).  
И мы спросили:

А чему научили вас 
ваши родители?
Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Они поставили ориентиры всей моей жизни. Заложили 
фундамент. У папы, Зиновия Матвеевича, главного инженера 
проекта «Уралкалия», в подчинении было 6 главных инженеров, 
и, проработав с отцом 10 лет, я понял организацию работы. 
А мама, Наталья Николаевна, привила любовь к литературе.

Элина ЖГУТОВА, глава организации  
«Иван-чай»:

- Мои родители прожили в браке 60 лет и умерли с раз-
ницей в 5 дней. Научили меня, что настоящий брак - один на 
всю жизнь и что детей нельзя разлучать с близкими. Они 
работали в закрытом ракетном центре на Урале и на своем 
примере научили Родину любить. Перед глазами был пример 
родителей, которые форточку закрывали, чтобы лишнее слово 
не вылетело из кухни.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник МВД в отставке:
- Отец пошел на фронт в 17 лет в 1943-м, там с мамой по-

знакомился, и я от него не слышал нецензурной брани. Он 
учил тому, что надо разговаривать с людьми так, чтобы они 
видели: ты находишь в них хорошие качества. Благодаря отцу 
я пошел заниматься футболом. Благодаря папе я не пил и не 
курил - он за мной следил. Отец и мама привили мне чувство 
коллективизма. Объяснили, что нельзя оскорблять людей.

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы:
- Папа научил, как надо работать на пользу Родине: он 

всю жизнь в авиации, всю жизнь в тайге. А мама научила 
железно-стальному отношению к жизни - она была одним из 
первых программистов СССР, и я играла в снежки ворохом 
от бумажных кружков от перфокарт первых советских ЭВМ.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Мама в Киеве научила меня доброжелательности к 
людям. Я до сих пор помню, что она никогда не говорила 
ни о ком плохо. И сегодня я, когда дискутирую с кем-то, 
оглядываясь на то, чему учила мама, ставлю себя на место 
того человека, с кем я спорю. Мама не давила на меня в 
выборе решения, где мне учиться после школы, но она 
всегда меня поддерживала.

Максим СУРАЙКИН, экс-кандидат  
в Президенты России:

- Родители научили меня стойкости и порядочности. Я 
родился и рос во времена небогатые - папа и мама научили 
отстаивать свою позицию. Отец был инженером-экономистом 
на предприятии ВПК - он научил относиться серьезно к от-
ветственным делам. Мама преподавала химию  - и у меня 
всегда было отлично по этому предмету. И оба они вместе с 
бабушками-дедушками научили сажать картошку, ухаживать 
за ней и собирать по осени.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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К памятнику приехали и родные погибших. 
Весь этот год многие из них поддерживали 
жизнь стихийного мемориала у «Крокуса».

«Террористов 
готовили  
за границей»

Год после теракта: 
как сложились 

судьбы  
выживших -  

на сайте

* Внесены в реестр террористов  
и экстремистов на территории РФ.

 ■ ГОРЯЧАЯ ПУТЕВКА

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Может ли накалившаяся обста-
новка в Турции испортить отпуск.

В Стамбуле продолжаются акции 
протеста после ареста мэра Экре-
ма Имамоглу. А ведь мегаполис на 
Босфоре сейчас, пока не начался 
пляжный сезон, - главный турецкий 
маршрут для россиян. По оценкам 
Ассоциации туроператоров России, 
75% путешественников летят именно 
туда. Но безопасно ли это?

МИД РФ рекомендовал гражданам 
РФ воздержаться от мест массового 

скопления людей и быть осторож-
ными. Проблем с безопасностью в 
Стамбуле нет, уверяют в АТОР. Од-
нако есть неудобства.

Из-за демонстрантов перекрывают 
улицы и может задержаться транс-
фер в аэропорт или на экскурсию. 
В АТОР советуют выбирать отели по-
дальше от центральных площадей. 
При этом экскурсии проходят по пла-
ну, музеи, дворцы, Голубая мечеть и 
Айя-София открыты.

На время закрывают станции метро 
в людных местах - в том числе на пло-
щади Таксим, куда приходят автобусы 

из аэропорта. И это может нарушить 
планы, если пассажиры добираются 
к рейсу общественным транспортом. 
Из популярных мест протестующие 
были замечены на торговой улице 
Истикляль и в районе Фатих.

Вице-президент АТОР, гендиректор 
компании Space Travel Артур Му-
радян признает: спрос на вояжи в 
Стамбул упал на 5 - 10%. На курортах 
же все спокойно.

- Мы не ожидаем, что даже в случае 
серьезного обострения протестов 
они затронут курортные регионы, - 
говорит Мурадян.

В Стамбуле протестуют, курорты не штормит
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Картина дня:

РОСТ -  
В ТРИ РАЗА

- С того момента, с 
2015 года, когда вы при-
няли решение назначить 
меня исполняющим обя-
занности губернатора, 
прошло 10 лет. Хотел 
бы сказать о результатах. 
Валовой региональный 
продукт края в 2015 го-
ду был 1,8 триллио-
на рублей, а по итогам 
прошлого года составил 
5,5 триллиона рублей - 
вырос практически в три 
раза, - сообщил прези-
денту Вениамин Конд-
ратьев. - Бюджет края в 
2015 году составлял 190 
млрд рублей, по итогам 
прошлого года он соста-
вил 566 млрд рублей, а 
уже на этот год расходы 
составили 650 млрд ру-
блей - практически тоже 
в три раза увеличение. 

- Урожай хороший? - 
спросил Владимир Пу-
тин.

- Ждем достойный… У 
нас 100 процентов посе-
вов - это семена пшени-
цы нашей отечественной 
селекции. Как и риса, 
сои, - ответил Кондра-
тьев и привел цифры: 
13,8 млн тонн зерновых 
собрали кубанские агра-
рии в прошлом году. 

Отчитался Вениамин 
Кондратьев и по молоку, 
мясу, овощам и виногра-
дарству, отметив увели-
чение производства по 
всем видам. Рассказал 
о рекордных стройках 
школ и детсадов, о том, 
как развивается культура 
и спорт.

НОВЫЙ ЦЕНТР  
ДЛЯ БОЙЦОВ СВО

Доложил главе госу-
дарства и о строитель-
стве нового реабилита-
ционного центра для 
бойцов СВО.

 - В следующем году 
сдаем в эксплуатацию 
реабилитационный 
центр на 500 человек. 
Он будет находиться 
под Краснодаром, на 
берегу реки. Займет 
15 гектаров, это будет 
территория с парком. 
Конечно, мы очень то-
ропимся, чтобы он на-
чал функционировать, 
потому что он очень 
нужен.

Владимир Путин в 
свою очередь посовето-
вал обратить внимание 
на миграционную на-
грузку, на скорую по-
мощь, на своевременный 
ремонт фельдшерско-
акушерских пунктов, на 
местные дороги и очист-
ные сооружения. 

БОЛЬШЕ  
ОБЩАТЬСЯ  
С НАСЕЛЕНИЕМ

Заслушав доклад Кон-
дратьева, Владимир Пу-
тин отметил: «У вас в 
сентябре выборы».

- Для меня очень важ-
но получить вашу под-
держку и согласие. И 
только при этом я готов 
буду выдвинуть свою 
кандидатуру на новый 
пятилетний срок, - ска-
зал Кондратьев. 

- Край очень большой, 
он разнообразный, во-
просов много, проблем 
много. Очень многое сде-
лано за последние годы, 
я это вижу. Но при таком 
масштабе всегда есть во-
просы, которые требуют 
особого внимания.

Для того чтобы понять, 
что является наиболее 
важным, нужно, конеч-
но, с людьми напрямую 
общаться. Вы это делаете, 
знаю, но особенно в пред-
выборный период нуж-
но больше прямых кон-
тактов - с тем, чтобы на 
следующий период более 
четко выстроить приори-
теты и понимать, чего лю-
ди ждут и чего будут ждать 
от руководства края, для 
того чтобы их вопросы, 
проблемы решались как 
можно быстрее и как 
можно качественнее… 
Вот на это обратите вни-
мание. А так в целом все 
получается, край разви-
вается. Могу только по-
желать вам удачи. 

Светлана БЕССАРАБ, депутат Госдумы: 

- За годы работы Вениамина Кондратьева в 
должности губернатора Краснодарского края 
у нас в три раза увеличен валовой региональ-
ный продукт. У нас доходы бюджета таковы, 
что 65 процентов из них можно отправлять 
на социальные нужды. Построено множество 
школ и детских садов, которые оборудованы по 
последнему слову техники. Серьезно выросла 
цифровизация. Газификация идет активная. К 
сожалению, Кубань всегда была в этом направ-
лении на последних местах, по остаточному 
принципу. Сегодня есть специальные регио-
нальные программы для участников СВО, их 
семей, многодетных семей, чтобы проводить 
догазификацию в их дома за счет государства. 
Конечно, не каждому нашему жителю края 
нравится, что за счет внутренней миграции 
прибывают люди из других регионов, но это 
новые кадры в школы, детсады и больницы. 
Этот показатель - привлечение кадров в со-
циальную сферу - тоже существенно вырос за 
эти годы. Кубань стала не только здравницей 
и житницей, она вышла на третье место по 
развитию промышленности. Поэтому я счи-
таю, что решение баллотироваться на третий 
срок для Вениамина Кондратьева правильное.

Александр ГРАчЕВ, директор 
Краснодарского трамвайно-
троллейбусного управления:

- В 2019 году стартовало масштабное об-
новление техники КТТУ, которое стало воз-
можным благодаря помощи губернатора Кра-
снодарского края, администрации и главы 
города Краснодара. В период с 2019 по 2024 
год предприятие получило в эксплуатацию 260 
единиц подвижного состава. Сюда входят 143 
трамвая, 72 троллейбуса, 22 автобуса и 23 элек-
тробуса. Впервые более чем за двадцать лет в 
городе построена новая трамвайная линия по 
улице Московской. Она сдана в эксплуатацию 
в марте 2022 года. В последний раз подобное 
строительство было в 1998 и 1994 годах. 

Роман ИНОЗЕМЦЕВ, экономист: 

- Наш край - один из важнейших регионов 
страны, и у его губернатора полно конкурентов. 
Поэтому чтобы получить федеральную поддер-
жку, надо уметь демонстрировать достижения 
региона. У нас кратно вырос ВРП, а то, что будет 
строиться трасса Джубга - Сочи, которая позво-
лит выпрямить путь на море, это, безусловно, 
заслуга краевых властей. Ведь строительство 
этой трассы лоббировали чуть ли не с советских 
времен. Серьезные усилия были приложены и к 
решению проблемы обманутых дольщиков. Для 
сравнения: на начало 2023 года насчитывалось 
около 130 долгостроев только в Краснодаре, на 
октябрь 2023 года по всему краю долгостроев 
было уже 49. Экономика края смогла выдержать 
санкционный удар в 2022 году и адаптироваться 
к новым реалиям, связанным с проведением 
СВО. Такой вопрос точно не решить без участия 
губернатора. Большая заслуга главы региона в 
развитии виноградарства - были приняты зако-
ны, стимулирующие развитие виноделия, полу-
чено защищенное региональное наименование.

Губернатор Кубани 
выдвигается на третий срок

На встрече с Владимиром Путиным 
Вениамин Кондратьев заручился поддержкой 

президента и готов участвовать в выборах 
губернатора, которые пройдут в сентябре.
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 ■ ЕСТЬ МНЕНИЕ

Край вышел на третье 
место по развитию 
промышленности

Такой стройки  
не было 25 лет

Решился вопрос 
с дольщиками

На открытие новых школ Вениамин Кондратьев  
приезжает лично. И всегда уделяет внимание детворе.

 ■ ДОСЛОВНО

«за прошедшие 10 лет при 
поддержке президента и пра-
вительства россии мы смогли 
добиться заметных результатов. 
Перед краснодарским краем 
- одним из крупнейших регио-
нов страны - всегда стоят самые 
высокие цели. Не сомневаюсь, 
нам по силам продолжить дви-
жение вперед и, используя на-
копленный опыт, сделать еще 
больше. Благодарен владимиру 
владимировичу Путину за ока-
занное доверие и поддержку 
моего решения - участвовать в 
предстоящих выборах губерна-
тора. Это высокая оценка про-
деланной работы и, конечно, 
большая ответственность».

(Вениамин КОНДРАТЬ-
ЕВ у себя в Телеграм-ка-
нале после встречи с пре-
зидентом.)
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Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Наталия КОЖЕВНИКОВА

С 1 апреля 2025 года в 16 
городах Краснодарского 
края можно будет оформить 
семейную ипотеку для по-
купки квартиры на вторич-
ном рынке. В список вошли:

✓ Горячий Ключ, 
✓ Приморско-Ахтарск,
✓ Туапсе,
✓ Абинск, 
✓ Апшеронск, 

✓ Хадыженск, 
✓ Белореченск, 
✓ Кореновск,
✓ Крымск, 
✓ Курганинск,
✓ Лабинск, 
✓ Славянск-на-Кубани, 
✓ Темрюк, 
✓ Тимашевск, 
✓ Усть-Лабинск,
✓ Геленджик.
Теперь семьи, имеющие 

хотя бы одного ребенка в 
возрасте до шести лет вклю-
чительно, смогут получить 
ипотеку под 6% годовых на 
приобретение готовых квар-
тир на вторичном рынке жи-
лья в этих городах Кубани.

Данное решение стало 
возможным благодаря рас-

ширению программы «Се-
мейная ипотека» на города, 
где ведется строительство не 
более двух многоквартирных 
домов. Всего в России таких 
населенных пунктов 901.

- Заключить кредитный 
договор по условиям про-
граммы возможно до 31 
декабря 2030 года вклю-
чительно, - рассказали в 
пресс-службе «Дом.рф».

А воспользоваться этим 
предложением можно толь-
ко один раз. При этом при-
обретаемое жилье должно 
соответствовать следующим 
требованиям: находиться в 
многоквартирном доме не 
старше 20 лет и не быть при-
знанным аварийным. 

Евгения ОСТРАЯ,  
Оксана КАДОЧНИКОВА

Черное море  
становится чище,  
а корабли поднимут 
к 2026 году.

В Краснодарском крае счет 
собранного мазута после кру-
шения двух танкеров в Керчен-
ском проливе идет уже на со-
тни тонн. Причем вручную его 
складывают в мешки не только 
на суше. Больше двух месяцев 
убирают нефтепродукты и со 
дна Черного моря.

Каждый день под воду в ска-
фандрах спускаются водолазы, 
чтобы вынести на поверхность 
эту липкую грязь. Суточный 
рекорд одного из таких спусков 
- сто мешков с мазутом.

В поселке Джемете топливо 
залегло плотным слоем, но его 
уже собрали. И теперь дно дей-
ствительно чистое. Водолазам 
даже удалось заснять, как ма-
ленький краб удирает от каме-
ры по белоснежному песку. За 
будущее этого представителя 
подводного животного мира 
экологи беспокоились боль-
ше всего. 

- В этой точке ежедневно со-
вершают десятки спусков для 
очистки морского дна. Посте-
пенно убирают обнаруженные 
там нефтепродукты, - сообщи-
ли в оперштабе Кубани. 

Пока одни делают бесконеч-
ные спуски с мешками, будто 
ловцы жемчуга, их коллеги 
из МЧС с воздуха ищут дру-
гие места скопления мазута 
в воде.

ТАНКЕРЫ ПОДНИМУТ  
В ЧЕТЫРЕ ЭТАПА

А тем временем стало из-
вестно, что танкеры, потер-
певшие крушение во время 
шторма в Керченском заливе 
15 декабря 2024 года, откуда 
и вылился мазут, будут под-
нимать в четыре этапа. Спе-
циальный проект, который 
отрегулирует все работы, раз-
работан Минтрансом России, 

а также ведущими учеными 
страны.

На первом этапе специали-
сты уберут выступающие ча-
сти танкеров и поднимут их 
на сушу. Затем суда окружат 
защитными блоками - коф-
фердамами. Эти инженерные 
сооружения нужны, чтобы 
избежать попадания в море 
оставшегося в танках мазута, 
а топлива по подсчетам оста-
лось почти 4 тысячи тонны. 
«Панцири» должны удержать 
нефтепродукты и дать воз-
можность провести работы 
по подъему обломков, не на-
вредив экологии.

- Коффердамы установят на 
глубине до 20 метров. Всего та-
ких конструкций будет три - по 
одной на фрагмент. Каждая ве-
сит более 1,5 тысячи тонн. Их 
изготовят на заводе, затем на 
доке соберут и спустят на воду. 
На дне каждый купол надеж-
но зафиксируют при помощи 
свай, чтобы они не сместились, 
- рассказали в пресс-службе 
Минтранса России.

Только после этого этапа 
приступят к откачке топлива 
из танкеров. Затем очищен-
ные от мазута суда поднимут 
со дна Керченского пролива. 
Все работы планируют завер-
шить в 2026 году.

- Приоритетом при выбо-
ре проекта стала экологиче-
ская безопасность: в ходе ра-
бот должны быть исключены 
возможности утечки груза и 
недопущение его разлива в 
акваторию Черного моря, - 
отметили в Минтрансе.

Сейчас идет поиск судо-
строительных заводов, кото-
рые выступят площадкой для 
изготовления 
к о ф ф е р д а -
мов. Док для 
спуска этих 
блоков уже 
найден.

В регионе можно 
будет получить 
кредит под 6 %  
на вторичное 
жилье.

Галина КОПЫЛОВА

В регионе 
снизился 
средний размер 
жилищного 
займа.

В Краснодарском 
крае общий объем 
ипотечного портфе-
ля по итогам 2024 
года превысил 1,5 
трлн рублей, увели-
чившись на 145 мл-
рд рублей. При этом 
отмечается сниже-
ние объема и числа 
выданных кредитов. 

- Объем выдачи 
ипотечных креди-
тов в Краснодар-
ском крае снизил-
ся по сравнению с 
2023 годом - с 353,3 
млрд рублей до 202 
млрд рублей. Число 
выданных кредитов 
также упало - с 81 до 

50 тысяч. Снизился 
и средний размер 
выдаваемого кре-
дита, который опу-
стился ниже 4 млн 
рублей, - сообщил 
управляющий дирек-
тор, руководитель 
группы рейтингов 
финансовых инсти-
тутов Аналитиче-
ского кредитного 
рейтингового агент-
ства (АКРА) Валерий 
Пивень.

Экономисты объ-
ясняют это ростом 
ставок. Ведь сейчас 
уже ипотеку за 11 
процентов, напри-
мер, не оформить. 
Ставки скакану-
ли вверх, и теперь 
ниже 20% банки 

просто не предла-
гают. 

- Я удивлен, что 
кто-то вообще брал 
ипотеку в 2024 году. 
Снижение среднего 
размера при росте 
ставки логично, так 
как люди зачастую 
опираются на размер 
ежемесячного плате-
жа. Просто раньше 
при таком платеже 
могли позволить 
взять больше. Если 
объем ипотечного 
портфеля вырос, 
это значит, что за 
год погасили креди-
та на меньшую сум-
му, чем взяли, что 
объяснимо тем, что 
с годами цена на не-
движимость только 

растет, а также осо-
бенностью графика 
платежей - большую 
часть времени заем-
щик в основном вы-
плачивает процен-
ты, а тело кредита 
почти не трогает, - 
объяснил экономист 
Роман Иноземцев. 
- Средний размер 
ипотеки стал мень-
ше, потому что вме-
сте с ростом ставок 
в регионе стали ча-
ще брать маленькие 
квартиры. Новое 
жилье становится 
все менее доступ-
ным, и нас могут 
ждать интересные 
трансформации по-
требительских сте-
реотипов. 

Кубанцы стали брать 
маленькие квартиры

А В ЭТО ВРЕМЯ

- Теперь 
места всем 

хватит!

Семейную ипотеку 
дадут в 16 городах края

Крабики бегают по дну

В судах под водой еще есть мазут.

Видео со дна 
Черного моря -  
на сайте 
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев провел прием 
граждан, на котором обсуждались 
вопросы ремонта ДК, строительства 
многофункциональных спортивных 
площадок, улучшения водоснабже-
ния и многое другое.

РЕМОНТ ДК
К главе региона на прием прие-

хала жительница станицы Небер-
джаевской Крымского района. По 
ее словам, местный Дом культуры 
находится в неудовлетворительном 
состоянии. Здание было построено 
в 1958 году и ни разу не ремонти-
ровалось.

Раньше на кружки и секции в ДК 
ходили старшие дочери женщины. 
Теперь их приходится возить на за-
нятия в Крымск.

Губернатор сказал, что Дом куль-
туры в небольших населенных пун-
ктах - место притяжения жителей, 
где те могут с пользой проводить 
свое свободное время, а дети - за-
ниматься творчеством.

- Вопрос по ремонту здания дол-
жен быть решен уже в этом году. 
Хочу обратить внимание еще на 
один важный момент. Сегодня вы 
пришли на прием с маленьким сы-
ном, он очень быстро вырастет и 
неизменно возникнет вопрос, где 
заниматься спортом. Надо, чтобы у 
ребят была такая возможность. Поэ-
тому необходимо продумать вопрос 
строительства рядом с ДК отдель-
ного спортзала. Так мы создадим 
единое пространство - досугово-
спортивный центр, где дети смогут 
развиваться физически и творчески, 
- добавил Вениамин Кондратьев.

Главе региона сообщили, что в 
2023 году в Доме культуры обновили 
крышу, а в прошлом году - электро-
проводку. В этом году планируется 
сделать капитальный ремонт фасада 
и внутренних помещений.

По поручению губернатора в бли-
жайшее время начнут проектировать 
спортивный зал, который построят 
рядом с ДК.

ФИЗИЧЕСКОЕ ЗДОРОВЬЕ
Житель станицы Батуринской 

Брюховецкого района попросил гу-
бернатора помочь в решении вопро-
са о строительстве многофункцио-
нальной спортивной площадки. По 
его словам, в станице с населени-
ем порядка трех тысяч человек нет 
спортивных объектов.

- Мы поддерживаем строительст-
во спортплощадок по всему регио-
ну, потому что доступность и раз-
витие спортивной инфраструктуры 

напрямую влияет на физическое 
здоровье наших детей. Возведение 
современных, оборудованных тре-
нажерами пространств - не разовая 
акция, а работа, которую ведем на 
постоянной основе. Многофун-
кциональные площадки пешей до-
ступности должны быть в каждом, 
даже самом отдаленном населен-
ном пункте. Это важная состав-
ляющая досуга молодежи, другое 
качество жизни, - подчеркнул Ве-
ниамин Кондратьев.

Главе Кубани сообщили, что в 
Брюховецком районе построили 
уже две спортивные площадки. Что 
касается площадки в станице Ба-
туринской, то, по словам министра 
спорта региона Серафима Тимченко, 
ее возведут до конца года по про-
фильной краевой государственной 
программе.

ОБНОВЛЕНИЕ 
ВОДОПРОВОДНЫХ СЕТЕЙ

К губернатору обратилась пред-
седатель ТОС хутора Ананьевского 
Северского района с жалобой на не-
качественную водопроводную воду. 
Кроме того, по ее словам, сильно из-
ношена старая водонапорная башня.

- Качественная питьевая вода - 
важная составляющая жизни в го-
родах, станицах и хуторах. Поэтому 
мы на постоянной основе занима-
емся обновлением водопроводных 
сетей в муниципалитетах. За 10 лет 
их износ удалось снизить с 71 до 46 
процентов. Но работы еще много. 
Важно продолжать модернизировать 
систему водоснабжения, а не ждать 
обращений жителей. Мы должны 
обновить в кратчайшие сроки во-
донапорную башню в хуторе Ана-
ньевском. Но к подобным вопросам 
необходимо подходить в комплек-
се. Поэтому прошу коллег обратить 
внимание и на состояние скважи-
ны в поселении, - сказал Вениамин 
Кондратьев и поручил выполнить 
все работы до 1 сентября.

Местный бюджет не в состоянии 
купить и установить новую водона-
порную башню, сообщил губернатору 
врио министра ТЭК и ЖКХ региона 
Вячеслав Шапошник. По его словам, 
средства на ее приобретение выделят 
из аварийного резерва материально-
технических ресурсов министерства.

Он также добавил, что установка 
башни требует обустройства фун-
дамента. Договор с подрядчиком на 
выполнение соответствующих работ 
уже заключен.

УЛИЧНОЕ ОСВЕЩЕНИЕ
Жительница станицы Бесстраш-

ной Отрадненского района пожа-
ловалась Вениамину Кондратьеву 
на отсутствие уличного освещения 
вдоль оживленной дороги, проходя-
щей сквозь населенный пункт. По 
ней приходится ходить людям, что 
в темное время суток несет опреде-
ленную опасность.

- Знаю эту дорогу, она соединяет 
Отрадненский и Лабинский районы, 
движение машин очень активное. И 
она не должна быть полосой препят-
ствий для людей - здесь жители ходят 
на работу, дети в школу. Станице 
нужна современная и безопасная 
дорога. А для этого необходимо не 
только освещение, но и тротуар, ре-
гулируемый переход, ограничение 
скорости. Проведем эту работу в два 
этапа, - поручил Вениамин Конд-
ратьев.

Министр транспорта и дорожного 
хозяйства Краснодарского края Юрий 
Савенко сообщил главе региона, что 
строительство тротуаров и монтаж 
уличного освещения начнется во 
втором квартале и завершится до 
конца года.

 ■ КСТАТИ

Работы разделены 
на несколько 
этапов.

Реконструкция парка 
культуры и отдыха по улице 
имени Венеры Павленко в 
Кореновске продолжается. 
Как сообщил журналистам 
врио министра ТЭК и 
ЖКХ региона Вячеслав 
Шапошник, работы выпол-
няются по национальному 
проекту «Инфраструктура 
для жизни».

Он отметил, что благоу-
стройство выполняется в 
несколько этапов. Очеред-
ной завершили в прошлом 
году. Тогда был укреплен 
берег, обновлены пеше-
ходные зоны, установле-
ны игровое оборудование, 
система освещения, поса-
жены деревья.

- В этом году работы 
продолжаем. В парке 
установят качели, сдела-
ют многофункциональный 
павильон и амфитеатр со 
смотровой площадкой. 
Еще одним украшением 
зеленой зоны станет арт-
объект «Парус», - добавил 
Вячеслав Шапошник.

Помимо этого, в этом 
году начнутся работы по 
реконструкции еще одной 
части парка. Соответству-
ющий проект стал побе-
дителем Всероссийского 
конкурса создания луч-
ших проектов комфортной 
городской среды. Они бу-
дут закончены в следую-
щем году.

Всего в Краснодарском 
крае по нацпроекту «Ин-
фраструктура для жизни» 
в этом году планируется 
обновить более 100 об-
щественных пространств.

Они должны 
быть в каждом 
населенном пункте.

ВАЖНО!

И расскажут 
о мерах 
безопасности.

Под председатель-
ством заместителя 
главы Кубани Анны 
Миньковой состоялось 
заседание комиссии по 
делам несовершенно-
летних, где обсудили 
проблему подростковой 
преступности и работу с 
детьми-сиротами.

По словам вице-губер-
натора, подростковая 
преступность остается 
проблемой. Чтобы дети 
не были предоставлены 
сами себе и занимались 
полезными делами, не-
обходимо организовать 
досуг на время летних 
каникул.

- Также необходимо 
напомнить ребятам о 
правилах безопасного 
поведения в интернете 
и на дороге, прогово-
рить о недопустимости 
нахождения на строи-
тельных площадках, 
- акцентировала Анна 
Минькова.

Еще одна важная 
проблема, которую 

необходимо держать 
в фокусе внимания, - 
подростковые суициды. 
Несмотря на снижение 
подобных случаев, нуж-
но прорабатывать ка-
ждую ситуацию, чтобы 
устанавливать причины 
произошедшего и при-
нимать необходимые 
меры.

На заседании комис-
сии коснулись темы ра-
боты с детьми-сиротами. 
По последним данным, в 
регионе без попечения 
родителей проживает 
12,3 тысячи детей.

- Число вновь выяв-
ленных случаев среди 
детей сократилось на 
пять процентов, в том 
числе благодаря но-
вым подходам в работе 
и развитию программ 
поддержки семьи. Од-
нако нужно активизиро-
вать усилия по раннему 
выявлению семейного 
неблагополучия, помо-
гать с оформлением до-
кументов и назначением 
пособий, устройством 
детей в сады и оздоров-
лением, - отметила Анна 
Минькова.

В летние каникулы 
для детей 
организуют досуг

В Кореновске 
благоустроят парк

По просьбе жителей  
в нескольких районах 
построят спортплощадки

Вениамин Кондратьев отметил, 
что возведение современных, 
оборудованных тренажерами 
пространств - работа, которая 
ведется на постоянной основе.
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СПЕЦВЫПУСК

Страна добилась незави-
симости от внешнего рынка: 
по данным Россельхозбанка, 
в 2024 году уровень самообес-
печенности мясом и мясопро-
дуктами превысил сто про-
центов. 

Кроме того, Министерство 
сельского хозяйства зафикси-
ровало исторический максимум 
за всю историю России и СССР 
по производству скота и птицы 
на убой, достигший в прошлом 
году 16,9 млн тонн. 

В 2024 году в России потребле-
ние мяса всех видов увеличилось 
на 2 килограмма и составило 83 
килограмма на человека. 

Больше всего в России произ-
водится свинины (6,2 млн тонн) 
и мяса птицы (7,1 млн тонн). 
Это, кстати, тоже рекорд. 

КУРИЦА - КОРМИЛИЦА
В прошлом году 25 ведущих 

предприятий страны произве-
ли в сумме 5,17 млн тонн мяса 
бройлеров в живом весе. По дан-

ным Минсельхоза, это позволи-
ло увеличить экспорт курятины 
почти на 40%. 

По данным агентства «Интер-
факс», в декабре 2024 года Ми-
нистерство сельского хозяйства 
сообщило, что рынок откликнулся 
на увеличение производства мяса 
птицы падением цен на куряти-
ну. По данным Росстата, в ноябре 
2024 года средние потребительские 
цены (с НДС) на кур составили 
213,87 рубля за кг, что на 7% ниже 
по сравнению с ноябрем 2023 года. 

Это произошло в том 
числе благодаря 
приобретению 
птицеводческого 
комплекса «Руском» 
в Тюменской области.

Национальный союз пти-
цеводов составил рейтинг 
крупнейших производите-
лей бройлеров в 2024 году. 
Группа «Черкизово» заняла 
в  рейтинге второе место 
(1051 тысяча тонн в живом 
весе), но с учетом приобрете-
ния птицекомплекса «Руском» 
в Тюменской области компа-
ния может быть признана 
крупнейшим игроком рынка. 
Предприятие «Руском» - это 
современный полностью авто-
матизированный комплекс по 
выращиванию и переработке 
бройлеров. Он включает семь 
площадок выращивания, ре-
продуктор, мясоперерабаты-
вающее предприятие, комби-
кормовый завод и элеватор. 
Сделка позволила «Черкизо-
ву» усилить позиции на рынке 
брендированной продукции 
из курицы, особенно в ре-
гионах Сибирского и Ураль-
ского федеральных округов. 
Тюмень - уже 20-й регион при-
сутствия Группы «Черкизово». 

Кстати, компания увеличи-
вает производство мяса пти-
цы не только за счет новых 
сделок, но и за счет откры-
тия новых площадок. Недав-
но предприятие «Алтайский 
бройлер», входящее в Группу, 
ввело в эксплуатацию шесть 

дополнительных птичников. 
Это позволит ему увеличить 
производство куриного мяса 
в Алтайском крае на 15 тысяч 
тонн в живом весе, до 100 
тысяч тонн в год.

Инвестиции в  строитель-
ство птичников составили 
1,3 млрд рублей. 

В новых корпусах может 
содержаться более 800 ты-
сяч голов птицы. Как отметил 
руководитель «Алтайского 
бройлера» Румиль Зинюров, 
запуск птичников в  Сафо-
новке - один из этапов рас-
ширения птицеводческого 
кластера в Алтайской крае. 
В ближайшие годы будут еще 
построены дополнительные 
комплексы, в итоге общие 
объемы производства ком-
пании в регионе достигнут 
115 тысяч тонн в год.

 � К СВЕДЕНИЮ

Группа «Черкизово» при-
обрела «Алтайский брой-
лер» в декабре 2018 года. 
В 2019 году на предприятии 
завершился первый этап мо-
дернизации, что позволило 
запустить производство «Пе-
телинки» - крупнейшего брен-
да куриного мяса в России. 
Кроме того, на предприятии 
производится широкий ас-
сортимент продукции под 
маркой «Алтайский брой-
лер», которая пользуется 
многолетним доверием у по-
требителей Сибирского фе-
дерального округа.

ФАКТ

Пять преимуществ 
курятины
Курица популярна во всем мире. 
Это доступный источник 
высококачественного белка, содержащий 
минимум калорий и обеспечивающий нас 
важными питательными веществами.

• Содержит триптофан  - аминокислоту, участвующую 
в синтезе «гормона радости» серотонина в человече-
ском мозге. Его содержание в курице не так велико, 
чтобы моментально поднять настроение, но в сочетании 
с физической активностью, режимом сна и питания 
польза неоспорима. Есть в курятине и магний, отве-
чающий за нормальную работу нервных клеток, помо-
гающий бороться с усталостью и раздражительностью.

• Любая часть тушки обеспечивает организм вита-
мином B12 и холином - они способствуют развитию 
мозга у детей, помогают функционировать нервной 
системе и улучшают когнитивные способности. 

• Куриное мясо - отличный источник аминокислот, не-
обходимых для построения мышечной ткани. Чтобы 
увеличить мышечную массу, человеку весом 60 кг 
достаточно употреблять 300 г курятины в день. На-
сыщенная белками пища дает чувство сытости, даже 
если порции небольшие.

• Курятина приносит пользу костям: в ней содержит-
ся аминокислота лизин, без которой невозможен 
синтез белка, отвечающего за внедрение кальция 
в кости и поддержание эластичности связок и хря-
щей.

• Куриное мясо. Оно полезно и для профилактики 
болезней сердца.

По данным Роспотребнадзора.
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В России 
установлен рекорд

В 2024 году 
мы съели 
83 килограмма мяса 
на душу населения. 

По потреблению 
мяса индейки 
Россия вышла 
на второе место 
в мире.

НАШИ ПЕРЕДОВИКИ

«Черкизово» стало лидером 
в производстве курятины
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Сайт HeadHunter (НН) не-
давно представил очередной 
рейтинг работодателей. В него 
вошли 1729 российских ком-
паний (годом ранее - около 
1500). Места присваивались на 
основании оценки по четырем 
критериям: опрос HR, опрос 
действующих сотрудников, 
опрос бывших сотрудников, 
оценка соискателей - посети-
телей сайта. 

Текущий дефицит кадров 
в России сделал соискателей 
намного придирчивей и тре-
бовательней к будущим рабо-
тодателям. И не только в пла-
не зарплаты. Россияне стали 
внимательней изучать, какие 
условия труда им предлага-
ют, предоставляет ли компа-
ния медицинские страховки 
и корпоративный транспорт, 
насколько дружелюбная об-
становка в коллективе, какие 
возможности предоставля-
ются… По этим критериям 
в своем секторе экономики 
Группа «Черкизово» получи-
ла большинство баллов. В об-
щем рейтинге компания за год 
поднялась с 28-го на 26-е ме-
сто и удерживает первое место 
среди компаний, занимаю-
щихся сельским хозяйством 
и производством продуктов 
питания. 

FORBES И РБК
Ранее Группа «Черкизо-

во» оказалась единственным 
представителем сельскохо-
зяйственной отрасли, вклю-
ченным в ежегодный рейтинг 
лучших работодателей страны 
2024 года по версии автори-
тетного журнала Forbes. В нем 

приняли участие 168 компа-
ний. Эксперты оценивали 
участников по международным 
критериям ESG-повестки, где 
Environmental - сохранение 
окружающей среды, Social - ло-
яльное отношение к сотрудни-
кам и общественная деятель-
ность, Governance - уровень 
корпоративного управления. 
Аналитики Forbes распреде-
ляют участников по группам: 
«Платина», «Золото», «Сере-
бро» и «Бронза». Группа «Чер-
кизово» получила «платину» 
за корпоративное управление, 
«золото» - в категории «сотруд-
ники и общество», «бронзу» - 
за экологию.

Оценку лучших работодате-
лей страны провели и в РБК. 
Тут рейтинг составляли, осно-
вываясь на мнениях профес-
сионалов в сфере кадровой 
политики, обозначивших бо-
лее 30 показателей хорошего 
работодателя: социальную 

ответственность, мнение со-
трудников, уровень оплаты 
труда, условия работы, эф-
фективность ведения бизне-
са, деловую репутацию, инно-
вационное развитие... Группа 
«Черкизово» внесена экспер-
тами РБК в группу «Работода-
тели с высоким результатом». 

ЗАБОТА О КАЖДОМ
Высокие места в общерос-

сийских рейтингах работо-
дателей - закономерность 
и результат сложной много-
уровневой работы всех под-
разделений «Черкизово». 
Компания непрерывно вне-
дряет масштабные обучающие 
программы для повышения 
квалификации работников, 
сотрудничает с крупнейши-
ми сельскохозяйственными 
вузами. Одна из программ - 
производственное наставни-
чество - направлена на то, что-
бы свести к минимуму текучку 

кадров. Наставники помога-
ют коллегам адаптироваться 
в коллективе, понять свои 
профессиональные обязанно-
сти и сферы ответственности, 
принять корпоративные цен-
ности и наладить отношения 
с новым коллективом.

В 2022 году Группа запусти-
ла программу «Переподготов-
ка». Она дает возможность 
работникам получить более 
высокую квалификацию. Это 
помогает не только сделать 
эффективнее производствен-
ные процессы, но и отобрать 
сотрудников, нацеленных на 
профессиональный рост. 

Работая со студентами, спе-
циалисты компании создают 
программы дополнительного 
обучения и учебных практик, 
чтобы сформировать кадровый 
резерв из выпускников вузов 
и колледжей. Это позволило 
«Черкизово» стать компани-
ей, не просто обеспечивающей 

сотрудников достойной зар-
платой, но и гарантирующей 
хороший социальный пакет. 
Сотрудникам предоставляет-
ся корпоративный транспорт 
до производства, качествен-
ная спецодежда, вкусная еда, 
дополнительное обучение по 
основной и смежной специ-
альности, материальная под-
держка в трудных жизненных 
ситуациях. 

Компания постоянно рас-
тет, а следовательно - рас-
ширяет штат сотрудников 
и набирает специалистов во 
многих регионах присутствия. 
Сейчас в группе работают 
45 тысяч человек. Но ком-
пании постоянно требуются 
новые кадры, в частности, ве-
теринарные врачи, инженеры, 
операторы производственных 
линий, технологи, электро-
монтажники.

Отдел кадров

Современные лаборатории, новейшее оборудование - 
так сегодня работают «люди от земли».

Сельское хозяйство раньше ас-
социировалось у людей с тяжелым 
трудом, низким уровнем комфорта, 
небольшими зарплатами... Но си-
туация давно изменилась. Сегодня 
аграрно-промышленный комплекс 
страны - это вовсе не работа лопата-
ми, старый трактор и покосившиеся 
фермы. В сельском хозяйстве актив-
но используются новые технологии, 
включая машинное зрение и ИИ, 
самое современное оборудование 
и автоматизацию всех процессов. 

ЗАРПЛАТЫ
Кстати, зарплаты в АПК в 2024 

году выросли сильнее, чем в дру-
гих отраслях. Об этом сообща-
ет, например, РБК со ссылкой 
на сервис по поиску вакансий 
«Авито Работа». Так, с 2024 года 
работодатели увеличили размер 
среднего предлагаемого окла-
да для сотрудников на 36%. По 
данным портала «ГородРабот.ру», 
зарплата аграриев в среднем со-
ставляла 76 452 рубля, а по дан-

ным HeadHunter - превышала 100 
тысяч рублей. 

Наибольшую активность на рын-
ке труда в АПК проявляют Красно-
дарский край, Ростовская область 
и Москва.

По данным портала Агроэксперт, 
лидирующие по уровню зарплат 
профессии - комбайнеры и трак-
тористы. В отдельных регионах 
ставки уверенно преодолевают 
отметку 200 тысяч рублей. Хотя 
тут все зависит от сезона.

Кроме того, несколько лет под-
ряд в отрасли наблюдается боль-
шой спрос на агрономов, семено-
водов и других квалифицированных 
специалистов. 

КАДРЫ 
Сегодня, по оценке Минсельхо-

за, отрасли не хватает около 200 
тысяч человек. К тому же в АПК 
около 350 тысяч сотрудников стар-
ше 75 лет - им надо готовить заме-
ну. Сейчас сельскохозяйственные 

вузы всеми силами привлекают 
молодежь. В ближайшее время 
отрасли потребуются, например, 
агробиотехнологи, специалисты 
по цифровизации, роботизации, 
генетике... Хотя нехватка кадров 
ощущается не только среди специ-
алистов с высшим образованием, 
но и вообще «на всех фронтах» - от 
зоотехника до скотника.

В этом году на подготовку и пере-
обучение кадров правительство 
выделило 7 млрд рублей.

 � СМЕНА ЭПОХ

Будущее за аграриями

Названы 
лучшие 
работодатели 
страны Современное аграрное 

предприятие - это 
комфорт, экологичность 
и бережное отношение 
к сотрудникам.

Сервис по поиску персонала 
HeadHunter, а также 
крупнейшие деловые СМИ - 
Forbes и РБК - признали 
Группу «Черкизово» лидером 
в сельскохозяйственной отрасли. 
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Марка продуктов из ин-
дейки «Пава-Пава» полу-
чила три золотых медали 
за «Пряный стейк с гор-
чицей и паприкой», «Фи-
ле грудки» и «Отбивную». 
Также «Пава-Пава» на-
граждена пятью серебря-
ными медалями за «Кот-
леты сочные», «Тефтели», 
«Голень для запекания по-
итальянски», «Тальятту 
для запекания с томатом 
и пряностями» и «Шаш-
лык из филе грудки».

На конкурсе «Лучший 
продукт» лидер российско-
го рынка брендированного 
мяса курицы «Петелинка» 
удостоена трех золотых 
медалей за «Филе «Меда-
льон» цыплят-бройлеров», 
«Бедро в маринаде «Барбе-
кю» и «Шницель».

Отдельное внимание 
в рамках выставки удели-
ли халяльной продукции. 
В ходе панельной дискус-
сии «Индустрия халяль: 
качество превращает 
традиции в современные 
тренды» спикеры отме-
тили: халяль-индустрия 
в России обладает зна-
чительным экспортным 
потенциалом и возмож-
ностью устойчивого разви-
тия. В целом за 2018 - 2023 
годы экспорт российской 
халяльной продукции вы-
рос на 38%. Лучшим ха-
ляльным мясом птицы 
признана марка «Лати-
фа», получившая на кон-
курсе две золотые медали 
за «Стейк из филе грудки 
индейки с восточными 
специями» и «Филе грудки 
«Классическое» индейки». 
Также «Латифа» завоева-

ла серебряную медаль за 
копчено-вареный продукт 
«Грудка куриная».

Еще один бренд Груп-
пы «Черкизово» - «Импе-
рия вкуса» - получил одну 
золотую и одну серебря-
ную медаль за копчено-
вареные продукты «Грудка 
куриная» и «Голень кури-
ная».

ГЛОБАЛЬНАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ

География стран-
участниц была обширна - 
почти весь Евросоюз, Бра-
зилия, Аргентина, ОАЭ, 
Китай, Индия, ЮАР, 
Таиланд, Иран, Вьетнам, 
страны бывшего СССР. 
Были делегации из всех 
89 субъектов Российской 
Федерации.

Кроме конкурса, на вы-
ставке прошли тысячи 
переговоров российских 
производителей с дистри-
бьюторами и продавцами 
из Узбекистана, Казах-
стана, Армении, Египта 
и ОАЭ. Заключены дол-
госрочные и многомилли-
онные долларовые сделки 
с бизнесом из Ирана и Ки-
тая. После закрытия вы-
ставки 68,4% посетителей 
сообщили организаторам, 
что планируют заклю-
чить или уже заключили 
договора с компаниями-
участниками.

Примечательно, что 
почти треть посетите-
лей пришли на выставку 
впервые. Впрочем, и со-
став экспонентов заметно 
обновился: 18% компаний 
участвовали в «Продэк-
спо» в первый раз.

«Продэкспо» - самая 
крупная в России и Восточ-
ной Европе международная 
выставка продовольствен-
ных товаров и напитков. 
Она прошла в московском 
Экспоцентре. Участвова-
ли производители со всего 
мира. Компании пищевой 
промышленности при-
везли в Москву огромный 
ассортимент - от повсед-
невных базовых товаров до 
изысканных деликатесов. 
Особое внимание произ-
водители уделили орга-
ническому, спортивному 
питанию, питанию для 
приверженцев здорового 
образа жизни, халяльной 
и кошерной продукции, 
экзотическим продуктам. 

На стенде «Черкизово» 
участники выставки мог-
ли пообщаться с представи-
телями компании, изучить 
широкий ассортимент ее 
продукции в витринах 
и при помощи интерак-
тивной сенсор-
ной панели. 

На выставке 
была представ-
лена продукция 
«Черкизово» как 
для экспортных, 
так и для россий-
ского рынков.

ЛУЧШИЙ ПРОДУКТ
На конкурсе «Лучший 

продукт» бренд «Черкизово 
Premium» получил четыре 
золотые медали за сыро-
копченые колбасы «Клас-
сико Италиано», «Серве-
летти», «Сальчичон» и за 
сосиски «Молочные экс-
тра». Также бренд отмечен 
серебром за сырокопченые 
колбасы «Ассорти Серве-
летти и Прошутто» и «Бра-
уншвейгская». Бренд «Чер-
кизово» награжден тремя 
золотыми медалями за вет-
чину «По-черкизовски», 
вареные колбасы «Класси-
ческая» и «Сочная с око-
роком» и серебряной ме-
далью за варено-копченую 
колбасу «Балыковая по-
черкизовски».

«Продэкспо-2025»: 
российские производители обошли 
конкурентов из Европы и Азии.

Выставка

НАДО ПОПРОБОВАТЬ
Новинки с четырех 
континентов
По статистике, на каждую 
выставку «Продэкспо» 
привозят 14 процентов новых 
продуктов. Чем удивили 
производители на этот раз?

 ■ Вафли с начинкой «Дубайский шоколад» 
из Турции.
 ■ Choco Pie и кола со вкусом арбуза.
 ■ Китайские мятные конфеты с морской 
солью без сахара.
 ■ Компания из Карелии делает мороженое 
со вкусами ламинарии, белых грибов, 
икрой морского ежа...
 ■ Конфеты с кремовой начинкой с добавле-
нием йогурта и бифидобактерий.
 ■ Ханты-Мансийский округ представил ли-
нейку продуктов из дикорастущих ягод, 
грибов, орехов, кореньев, трав, сосновых 
шишек, ягеля…
 ■ Casademont  - пикантная сыровяленая 
каталонская колбаса родом из России.

ЦИТАТЫ
Президент Торгово-
промышленной 
палаты России 
Сергей КАТЫРИН:

 ■ Это одно из крупнейших 
событий на мировом продо-
вольственном рынке. За 32 
года нам удалось создать 
площадку возможностей для 
тех, кто начинает бизнес, 
для стартапов и  для уже 
крупных компаний и холдин-
гов - возможность для того, 
чтобы они могли соединить 
свои усилия. Коллективные 
региональные экспозиции, 
представившие 39 регионов 
России, демонстрируют не 
только отдельные предпри-
ятия, но и весь потенциал 
региональной продоволь-
ственной безопасности.

Генеральный 
директор 
АО «Экспоцентр» 
Максим ФАТЕЕВ:

 ■ «Продэкспо»  - давно не 
просто выставка. Это продо-
вольственная платформа, где 
ежедневно заключаются кон-
тракты на миллиарды рублей. 
На выставке зарегистрирова-
но более 70 тысяч байеров, 
представителей ретейла, про-
довольственных компаний, 
отельеров и рестораторов. 
Здесь обсуждаются вопро-
сы качества и безопасности 
продукции, импортозамеще-
ния и поддержки локального 
производства, что напрямую 
влияет на обеспечение стра-
ны качественными и доступ-
ными продуктами.

Обыкновенный 
полуфабрикат 
в руках умелого 
повара становит-
ся кулинарным 
шедевром.

ского рынков.

ЛУЧШИЙ ПРОДУКТ
На конкурсе «Лучший 

На выставке 
была представ-
лена продукция 
«Черкизово» как 
для экспортных, 
так и для россий-

На выставке 
была представ-
лена продукция 
«Черкизово» как 
для экспортных, 
так и для россий-

Колбаса - продукт древ-
ний и универсальный.

Мороженое из грибов, 
варенье из ягеля...

Результаты 
«Продэкспо-2025»
 1835 компаний из 36 стран 

представили продукцию. Из них 
1383 - российские.

 75 900 кв. м - площадь экспо-
зиции.

 120+ розничных сетей вели пе-
реговоры о поставках.

 70 000 специалистов из 112 
стран.

 3468 предварительных догово-
ров на сумму более 113 млрд руб-
лей заключено международным 
Центром закупок сетей.

Крупнейший российский производитель мяса 
Группа «Черкизово» на международной выставке 
«Продэкспо-2025» получила 16 золотых медалей 
и представила широкий ассортимент своей 
продукции. В рамках конкурса «Лучший продукт» 
награды получили мясные изделия компании под 
марками «Черкизово», «Черкизово Premium», «Пава-
Пава», «Петелинка», «Латифа» и «Империя вкуса».
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АССОРТИ КОЛБАСОК ДЛЯ ГРИЛЯ 
С ПОМИДОРАМИ И ГРИБАМИ

Кто-то делает такие 
остренькие и нежные 
колбаски - из свини-
ны, с зеленью, па-
прикой и черным 
перцем  - сам, 
в  домашних 
условиях. Но 
можно купить готовые 
(«Колбаски Баварские и Чоризо»). 
В полевых условиях останется их лишь твор-
чески обыграть.

Продукты (на 2 порции)
 Колбаски для жарки ... 200 г
 Шампиньоны ... 300 г
 Помидоры черри ... 250 г
 Оливковое масло ... 1 ст. л.
 Соль ... по вкусу

 Перец свежемолотый смесь ... по вкусу
 Паприка красная молотая ... 1/2 ч. л.
 Сахар ...щепотка
 Горчица с зернами ... 1 ст. л.
 Тимьян ...щепотка
 Базилик свежий ... по вкусу
Как готовить
На сковородке или в казане разогреть масло. Выложить туда 

шампиньоны, нарезанные на половинки или мельче, в зависимо-
сти от их размера. Все посолить, поперчить, посыпать щепоткой 
сахара. Через несколько минут к обжариванию присоединить 
помидоры, листики тимьяна. Держать на огне еще несколько 
минут. В конце добавить горчицу и все размешать. Параллельно 
на решетке жарить колбаски. Затем присоединить их к содер-
жимому казана и все смешать. 

В итоге за 20 минут получается сочное, душистое и насыщен-
ное вкусом блюдо.

МЯСО В МЕДУ 
ПО-ТАЙСКИ

Рецепт ближе к востребо-
ванной в России азиатской 
кухне. Мясо маринуется 
в смеси соевого соуса, меда 
и лимонного сока. Получается 
вкусно - масса сладковатых, со-
лоноватых, пикантных оттенков, 
переходящих один в другой. Для это-
го рецепта можно использовать любое 
мясо  - курицу, свинину или индейку. Мы оста-
новились на свинине. 

Продукты:
 Мясо ...700 г
 Перец болгарский ...1 шт.
 Морковь ...1 шт.
 Лук репчатый ...1 шт.
 Чеснок ...1 зубчик
 Соус соевый ...5 ст. л.
 Сок лимона ...1 шт.
 Мед ...3 ст. л.
 Смесь перцев молотых ...по вкусу
 Масло растительное ...для жарки
 Соль ...по вкусу.
Как готовить 
Мясо нарезать тонкими продолговатыми полосками. Пригото-

вить маринад, смешав соевый соус, сок одного лимона и мед. 
Залить маринадом мясо. Добавить мелко рубленный чеснок и дать 
постоять 30 минут. Тем временем нарезать лук полукольцами, 
морковь - брусочками, перец - соломкой.

Выложить мясо (пока без маринада) в разогретый с маслом 
казан (сковороду, котелок), обжарить почти до готовности (для 
тонких кусочков свинины достаточно 10 минут), выложить в ми-
ску. В этой же смеси в течение 7 минут слегка обжарить наре-
занные овощи. 

Затем в овощи добавить мясо и влить маринад. Все протушить 
еще 7 минут. По желанию досолить и добавить молотый перец.
• Утомительно? Тогда есть вариации: просто купите свини-

ну «Черкизово» по-дижонски или по-шанхайски, шейку 
по-баварски, окорок по-техасски... Все уже готово и за-
мариновано. Просто протомите на решетке для гриля.

4

После зимы и бесконеч-
ной череды серых дней все 
очень нуждаются в энергии 
и положительных эмоциях. 
Весна и хорошее мясо нам 
их стопроцентно обеспечат. 
Тем более что исследователи 
утверждают: мясо способ-
ствует выработке серотони-
на - гормона счастья и удо-
вольствия, запасы которого 
за зиму истощились.

Итак, берем с собой вся-
ческие закуски, пробуждаю-
щие аппетит. 

На горячее, конечно, что-
то посущественнее. 

ЗАКУСКИ
Пока готовится основ-

ное блюдо, разомнемся 
сэндвичами и маленьки-
ми бутербродами. Идем по 
принципу максимальной 
вариативности. Сначала 
смажем ржаной хлеб, ба-
гет или обыкновенный ба-
тон сливочным маслом или 
мягким творожным сыром. 
А потом комбинируем лом-
тики и кусочки вареной, 
копченой или сырокоп-
ченой колбасы (подойдут 
«Сальчичон», «Сервелет-
ти», «Салями Астория»), 
ветчины (например, «Вет-
чина по-черкизовски»), 
твердого сыра или кубика 
брынзы, половинки поми-
дора черри, маслин, яиц... 
Свежесть закуске придадут 
огурец и листовой салат. 
Пикантность - стрелка зе-
леного лука или полукольцо 
красного. Украсьте канапе 
веточкой петрушки. Но это 
лишь вкусная прелюдия. 
Главное - впереди.

О ГЛАВНОМ
Например, это будет ас-

сорти из черкизовских сви-
ных колбасок для жарки. 
Или курица Галантин по-
петелински. Если выбор 
пал на индейку, то пред-

почтительнее остановиться 
на бедре (например, «Пава-
Пава») - мясо получится бо-
лее сочное. 

Таков основной сценарий. 
А теперь детали.

Кто-то делает такие 
остренькие и нежные 
колбаски - из свини-
ны, с зеленью, па-
прикой и черным 
перцем  - сам, 
в  домашних 
условиях. Но 
можно купить готовые 
(«Колбаски Баварские и Чоризо»). 
В полевых условиях останется их лишь твор-
чески обыграть.

КУРИЦА 
НА РЕШЕТКЕ ГРИЛЬ

Продукты:
 Курица 
 (например, петелинский 
 цыпленок-корнишон) ...1 шт.
Для маринада: 
 Репчатый лук ...2 шт.
 Соль ...1 ст. л.
 Паприка копченая ...1 - 2 ч. л. 
 Чеснок ...2 зубчика
Растительное масло для смазывания решетки.
Как готовить
Луковицы очистить и нарезать кольцами шириной около 5 мм. 

Сложить лук в миску, добавить соль и хорошо пожамкать руками, 
чтобы лук пустил сок.

Посыпать лук копченой паприкой и хорошенько перемешать.
Курицу (или цыпленка) вымыть, обсушить бумажным полотенцем 

и положить на разделочную доску спинкой вверх. Ножницами 
разрезать цыпленка вдоль по спинке и уложить грудкой вверх. 
Молотком для мяса отбить куриную тушку.

Натереть снаружи и внутри солью и измельченным чесноком.
Уложить курицу в пакет с застежкой, добавить лук, хорошо 

перемешать, застегнуть пакет и мариновать мясо 2 часа. Можно 
оставить в холодильнике на всю ночь, если готовитесь в поездку 
заранее.

В мангале прожечь дрова до «седых» углей. Решетку смазать 
растительным маслом, уложить тушку птицы, стряхнув с нее 
луковый маринад, и запекать над тлеющими углями, время от 
времени переворачивая.

Мясо на природе всегда вкуснее, чем дома. 
Ученые этот феномен объяснить не могут.

Весна зовет 
на природу

Советуем серию 
простых, но вкусных 
рецептов для дач 
и пикника. Но это 
не привычный всем 
шашлык. В этот раз 
мы решили отойти 
от гастрономического 
клише.

Без 
шашлыка 
жизнь 
не та

Но кто мы такие, чтобы 
отменять сложившиеся 
традиции?! Если вы хо-
тите шашлык - не про-
блема: в любом супер-
маркете можно купить 
прекрасные готовые про-
дукты по рецептам про-
фессионалов. Свинина 
в имбирно-соевом соу-
се с кунжутом, шашлык 
элитный по-черкизовски 
или шашлык из карбона-
да… Дел-то: нанизывай 
на шампур и неси к ман-
галу.
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Николай МЫСИН

Удастся ли на этот раз 
пересадить российских 
госслужащих 
на отечественные 
машины.

Вот уже почти 30 лет россий-
ских чиновников пытаются 
пересадить на отечественные 
машины. И, кажется, дело 
сдвинулось с мертвой точки. 
В служебных гаражах все чаще 
можно встретить новинки на-
шего автопрома - Lada Aura, 
Aurus, «Москвич»...

Мы пообщались с депута-
тами Госдумы и узнали, что 
они думают о новых машинах. 
И даже прокатились на одной 
из них.

РАЗГОВОР О ВАЖНОМ
…Георгиевский переулок, 

соединяющий Большую Дми-
тровку с Тверской, - на пер-
вый взгляд тихий, ничем не 
примечательный уголок цен-
тра столицы. Но именно здесь 
расположены служебные вхо-
ды Госдумы.

Что припарковано? Не 
первой свежести «пятерки» 
и «семерки» BMW. Уставшие 
от жизни Toyota Camry. Не-
много свеженьких «китайцев», 
немного - «корейцев». Но нет 
ни «Майбахов», ни «Роллс-
Ройсов», ни даже «захуда-
лых» «Рейндж Роверов». Зато 
«Аур» - хватает. Я насчитал 
семь штук.

Сергей Пахомов - глава Коми-
тета Госдумы по строительству 
и жилищно-коммунальному 
хозяйству - появляется точно 
вовремя. В руках - увесистая 
папка с документами. Распа-
хиваем широченные задние 
двери его Lada Aura и садимся 
на задний диван. Впереди - не-
большая поездка и «разговор 
о важном» - о перспективах 
пересадки чиновников на про-
дукцию отечественного авто-
прома.

ТЕПЛО, СВЕТЛО, 
КОМФОРТНО

А ведь еще в 2023-м у нас за 
государственный счет приоб-
ретали и Toyota, и Renault, и 
Volkswagen. Но с тех пор мно-
гое изменилось. Как рассказал 
«КП» председатель Комитета 
Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков, в ноябре 
2024-го глав комитетов парла-
мента пересадили на «Ауры». 
До этого они ездили на BMW.

- И знаете, разницы я не за-
метил, - признается Аксаков. - 
Разве что «Лада» чуть шумнее. 
Но я когда-то начинал ездить 
на «Таврии». Меня шумом не 
напугать…

- Меня, кстати, тоже, - 
улыбается Сергей Пахомов. - 
Моей первой машиной бы-
ла «девятка» - ВАЗ-2109. Вот 
она действительно гремела! А 
в «Ауре» - тишина…

Мы движемся по Тверской. 
В салоне тихо - слышен лишь 
шепот кондиционера да ти-
канье поворотников на пере-
строениях. Подвеска мягко 
обрабатывает швы и неров-
ности дорожного покрытия...

- За руль сами садились?
- Было несколько раз, - 

говорит Сергей Пахомов. - 
Понравилось. Едет хорошо, 
ускоряется резво, управляет-
ся - комфортно. Что еще надо?

- И никаких отличий от 
BMW?

- Есть, конечно, - улыбается 
собеседник. - Но, если срав-
нивать, надо брать машины 
одного класса. «Аура» - не ана-
лог BMW. Но она же и значи-
тельно дешевле. А в сравнении 
с «китайцами» и «корейцами» 
того же ценового сегмента на-
ша машина - уж точно не хуже. 
Скорее - лучше.

- И никаких шуток в курил-
ках со стороны коллег, что пе-
редвигаетесь на «Ладе»?

- Если только беззлобные. 
Так-то всем все равно.

- Но почему тогда мы без 
малого 30 лет пытаемся пере-
садить чиновников на отече-
ственные автомобили, а лед 
тронулся только сейчас?

- Да потому что раньше не 
было, на что пересаживать. 
Теперь - есть.

ОТ «КАЛИТЫ» 
ДО «АУРУСА»

В 1997 году в России впер-
вые вышел указ о пересадке 
чиновников на отечественные 

авто (подробнее см. «Из исто-
рии»). Но тогда российские 
заводы были просто не в со-
стоянии сделать что-то хоть 
отдаленно похожее на авто-
мобиль класса премиум.

Завод «Москвич» тогда вы-
пустил седан «Князь Влади-
мир», а затем его «растянутую» 
версию «Иван Калита». Но 
эти машины оставляли впе-
чатление кустарных поделок 
из «гаража дяди Васи».

АвтоВАЗ пытался «играть-
ся» с только что вставшей на 
конвейер «десяткой» (ВАЗ-
2110). Так появились версии 
«Премьер» и «Консул». Но 
выглядело это не лучше, чем 
эксперименты «Москвича».

Не отставал и ГАЗ, изо-
щрявшийся над последней 
версией «Волги» (ГАЗ-3110), 
тоже удлиняя и растягивая ее 
во все стороны. В целом - с 
тем же «успехом». Да и какой 
мог быть успех, если сама кон-
струкция базовых моделей уже 
тогда технологически устарела 
лет на 10 - 15?

Сейчас все иначе. У нас есть 
«Веста» (на базе которой раз-
работана «Аура»). Есть пред-
ставительский бренд «Аурус». 
И есть ряд китайских компа-
ний, которые в нашей стране 

выпускают свою продукцию - 
в том числе и под российскими 
марками.

- В феврале всех вице-
спикеров пересадили на 
«Ауру сы», - рассказывает зам-
председателя Госдумы Владис-
лав Даванков. - До этого у меня 
был BMW - с пробегом больше 
400 тысяч км… Так его чаще 
ремонтировали, чем он ездил! 
И тут нам выделили «Аурусы». 
Шикарные автомобили! Осо-
бенно приятно, что россий-
ские. Но… Дорогие они.

В любом случае все, с кем мы 
говорили, согласны - в пере-
ходе на машины российско-
го производства нет ничего 
страшного. А польза в плане 
развития отечественных пред-
приятий точно будет.

- Посмотрите на тот же Ки-
тай, - продолжает Владислав 
Даванков. - Вспомните, какие 
там были машины еще лет 10 
назад. Без слез не взглянешь! 
И какие они делают сейчас. 
Это же небо и земля! Причем 
за счет огромного объема про-
изводства им и цены удалось 
снизить. И конкуренцию за-
падным маркам навязать. По-
чему мы не можем пройти тем 
же путем? Все возможности у 
нас имеются.

НЕ В РОСКОШИ ДЕЛО
…Завернув с Охотного Ря-

да на парковку у главного 
входа в Госдуму, останавли-
ваемся. Тут картина другая. 
И «Майбахи», и «Рейндж Ро-
веры» есть. И обычные BMW 
с «Мерседесами». И, разуме-
ется, «Аурусы».

- Не все, конечно, пересели 
на «Лады», - признает Сергей 
Пахомов. - Но это вопрос вре-
мени. В конце концов - ма-
шины лишь недавно начали 
выпускать.

- Думаете, депутаты, при-
выкшие к роскошным автомо-
билям, вот так легко и массово 
пересядут на «Ауры»?

- Может, не все, но боль-
шинство - легко. Депутаты 
ведь обычные люди, а у нас 
как повелось в 90-е? Как толь-
ко заработал какие-то деньги - 
купи машину побогаче. Чтобы 
все видели и завидовали. И до 
сих пор у многих на первом 
месте в приоритете покупка 
даже не жилья, а именно ав-
томобиля. Такая вот психо-
логия. Но постепенно при-
ходит осознание, что вся эта 
роскошь - лишнее, напускное. 
«Мерседесом» можно впечат-
лить девушку на свидании, а 
на работу какая разница, на 
чем ездить? Тем более ны-
нешние «Лады» - современ-
ные комфортные машины. Не 
говоря уже об «Аурусах».

- Но почему тогда соответ-
ствующий законопроект уже 
полтора года не может пройти 
даже первое чтение? (Подроб-
нее см. «История вопроса». - 
Ред.)

- Я с ним не знаком, но и не 
уверен, что он нужен. Мне ка-
жется, правильнее - не запре-
щать, не закручивать гайки. А 
добиваться, чтобы люди сами 
стремились к чему-то. В дан-
ном случае - поддерживать 
отечественный автопром.

- Получается?
- Менталитет меняется. Мо-

жет, в 90-е годы перспектива 
пересесть на условные «Вол-
ги» многих пугала, сейчас - 
нет. Машины стали лучше, а 
стремления к показушности - 
меньше.

Полезные советы 
для автолюбителей читайте 
на сайте в специальном 
разделе KP.RU/AUTO

Водительское
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Раньше у главного входа в Думу парковались сплошь иномарки. 
Теперь много наших - есть и Lada Aura (на первом плане), и Aurus.

КОНКРЕТНО
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По данным «Тендерплана».

ТОП-10 
самых 
популярных 
брендов 
у чиновников

1. Lada   8,1 млрд  10,1 млрд
2. УАЗ  5,0 млрд  6,1 млрд
3. ГАЗ  3,8 млрд  5,7 млрд
4. Haval   2,2 млрд  3,3 млрд
5. Москвич  1,1 млрд  1,7 млрд
6. Sollers  215,2 млн  833,7 млн
7. Evolute  60,7 млн  53,0 млн
8. Kaiyi  35,4 млн  31,1 млн
9. XCITE  -  24,2 млн
10. BAIC  -  11,6 млн

2023 
год

2024 
год

Марка
Общая сумма, 
госзакупок руб.

А у нас в Госдуме - «ВАЗ».     А у вас?
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 ■ ЛИЧНЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Растянутая 
«Веста» - 
сзади много места

За руль «Лады Ауры» меня не пустили. Ма-
шина  - в государственной собственности, 
управлять ей могут только закрепленные за 
ней лица.

- Но едет бодро, поверь на слово, - расска-
зывает Алексей, водитель Сергея Пахомова. - 
Вроде всего 122 «силы», а хватает вполне.

Внешность у «Ауры» нестандартная, привы-
каешь не сразу. Будто взяли «Весту», зажали 
«мордочку» и сильно потянули за багажник. Вся 
прибавка в длине пришлась на задние двери.

На водительском сиденье - все точь-в-точь, 
как в «Весте». Разве что экран мультимедиа 
больше. А вот климат-контроля нет - на депу-
татской «Ладе» стоит обычный кондиционер.

На заднем диване  - феноменальный про-
стор! Сразу видно, на что пошли дополнитель-
ные 25 см колесной базы. А по ширине все, 
как в той же «Весте». И по запасу воздуха 
над головой. Пассажиры выше 190 см могут 
упереться в потолок макушкой. Из элементов 

роскоши - кожаная обивка сидений плюс по-
догрев задних кресел и два разъема USB.

Стоит все это великолепие 2,8 млн рублей. 
Для депутатов закупаются «Ауры» в комплек-
тации Status. Базовая Premier - без кожаного 
салона и 10-дюймового экрана мультимедиа - 
обойдется в 2,6 млн.

С 30 ноября, когда стартовали продажи, 
по середину марта было реализовано около 
300 машин. 90% из них купили юрлица.

собрание

17 марта 1997 года 
Борис Немцов, только-
только назначенный пер-
вым вице-премьером пра-
вительства РФ, заявил, 
что намерен пересадить 
всех чиновников на про-
дукцию российского авто-
прома. Личный опыт у него 
был - в должности губер-
натора Нижегородской 
области он в качестве 
служебного автомобиля 
использовал «Волгу».

31 марта 1997-го Бо-
рис Ельцин - тогдашний 
глава государства  - под-
писал распоряжение «О 
вопросах обеспечения 
автотранспортом феде-
ральных органов власти». 
Суть документа сводилась 
к тому, что с 1 апреля из 
бюджета страны запреща-
лось тратить деньги на по-
купку или аренду легковых 
машин иностранного про-
изводства. Но инициатива 
не сработала. Спустя два 
года Ельцин распоряже-
ние отменил.

С тех пор тема о необ-
ходимости закупок для 
государственных слу-
жащих машин исключи-
тельно российского про-
изводства поднималась 
неоднократно. Плюс-
минус с тем же успехом. 
Много шума - и ничего.

В августе 2023 го-
да акцент на проблеме 

сделал уже Владимир 
Путин.

- Все чиновники страны 
должны ездить на отече-
ственных автомобилях,  - 
заявил президент.  - Где-
то будет поскромнее, чем 
раньше. Ничего страшно-
го, это даже хорошо. Чи-
новничество наше замеча-
тельное должно понимать, 
что нужно стремиться к 
развитию отечественных 
брендов.

Спустя месяц был раз-
работан законопроект с 
поправками в федераль-
ный закон «О контрактной 
системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для 
обеспечения государ-
ственных и муниципальных 
нужд». Суть сводилась к 
тому, что закупать маши-

ны для государствен-
ных нужд можно будет 
с одним условием - они 
должны быть собраны в 
России. 11 сентября 2023 
года законопроект заре-
гистрировали. И… до сих 
пор он не прошел даже 
первое чтение.

Впрочем, лед тронулся. 
В прошлом году расходы 
на госзакупки автомоби-
лей выросли на 36%, а 
зарубежные бренды из 
списка почти исчез-
ли. Остались лишь 
те, кто локализо-
вал производство 
и выпускает продук-
цию на российских 
заводах - Haval, Kaiyi, 
BAIC. И никаких марок 
из «недружественных» 
стран.

Что можно, 
что нельзя

Пока поправки к закону 
о госзакупках зависли на 
рассмотрении в Думе, чи-
новники должны ориенти-
роваться на рекомендации 
Минпромторга. Именно 
ведомство формирует и 
корректирует список мо-
делей, которые разрешено 
покупать для государствен-
ных нужд. Сейчас в него 
входят 14 брендов, произ-
водство которых ведется 
в России - от АвтоВАЗа и 
УАЗа до китайских BAIC 
и SWM.

- Тем не менее это имен-
но рекомендации. Которые 
можно обойти, - отмеча-
ет вице-президент Нацио-
нального автомобильного 
союза Антон Шапарин. - 
Например, сформировать 
требования для тендера та-
ким образом, что ни один 
автомобиль российского 
производства не будет им 
соответствовать. И в этом 
случае можно купить дру-
гой - хоть «Мерседес», хоть 
«Тойоту».

Впрочем, после заявле-
ний Владимира Путина по-
добная практика сократи-
лась до минимума.

- К тому же надо пони-
мать, что чиновники - это 
не только депутаты Госду-
мы и высшее руководство 
страны, - продолжает Ан-
тон Шапарин. - Правило 
распространяется на все 
госструктуры. И мы ви-
дим, что в полицию, в ГАИ, 
в МЧС все чаще закупают 
именно «Лады», «Москви-
чи», Haval тульской сборки. 
Хотя это история про рядо-
вых сотрудников. А руко-

водство на местах всегда 
найдет способ побаловать 
себя служебным «Ленд 

Крузером». И чем дальше 
от Кремля, тем легче им это 
сделать.
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На водительском сиденье «Ауры» - все точь-в-точь,  
как в «Весте». Разве что экран мультимедиа побольше.

Машина - это не только средство передвижения. Новые 
автозаконы, технологии, тест-драйвы, лайфхаки, дорожные 

истории и многое-многое другое - в программе «Мой автомобиль» 
с понедельника по четверг в 7.00 на Радио «КП»

Багажник вместительный, 
объемный. Можно 

хоть на дачу, хоть на рыбалку 
(конечно, если это 

личное авто, а не служебное).

Обещанного 30 лет ждут

ИЗ ИСТОРИИ

Бренд  Модели
• Lada  Vesta, Vesta SW Cross, Granta, Niva Legend, 
 Niva Travel, Largus, Aura
• Москвич  3, 3e, 6
• УАЗ  Патриот, Пикап, Профи, Хантер, СГР
• ГАЗ  Газель NEXT, Газель NN, Соболь, Соболь NN
• Sollers  ST6
• Evolute  I-Pro, I-Joy, I-Sky, I-Jet
• Haval  Jolion, Dargo, F7, H9, M6
• Xcite  X-Cross 7, X-Cross 8
• Aurus  Senat, Komendant
• KAIYI  E5, X3, X3 Pro, X7
• BAIC  U5 Plus, X35, X55, BJ40 Plus, X7
• Амберавто  A5
• SWM  G05 Pro, G01
• Citroen  C5 Aircross
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ДОПУЩЕНЫ МИНПРОМТОРГОМ ДО ГОСЗАКУПОК

А у нас в Госдуме - «ВАЗ».     А у вас?

Корреспондент «КП» Николай Мысин (слева): «Пересядут ли депутаты, 
привыкшие к шикарным машинам, на российские авто?»

Депутат Сергей Пахомов: «Большинство - легко! Нынешние «Лады» - 
современные комфортные машины, не говоря уже об «Аурусах».

ВОПРОС - РЕБРОМ
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ТТХ LADA AURA

• Длина/ширина/высота 4690/1764/1505 мм
• Масса 1400 кг
• Объем двигателя 1,8 л
• Мощность двигателя 122 л. с.
• Максимальная скорость 175 км/ч
• Разгон 0  - 100 км/ч 12,5 с
• Расход топлива (смешанный цикл) 
7,8 л на 100 км
• Колесная база 2885 мм
• Тип двигателя бензиновый
• Привод передний
• Коробка передач 6-ступенчатая, 
автомат
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НЕ ХОТЕЛ ОБЩАТЬСЯ
- В этой студии я сразу вспомнила 

28 января 2022 года, пятницу. У папы 
должен был быть эфир как раз здесь - 
на Радио «Комсомольской правды». 
Он узнал, что заболел ковидом, и 
впервые в жизни отменил эфир, хотя 
всегда был крайне пунктуальным. 
Это был его последний рабочий день 
и в Госдуме.

- Анастасия, непонятно, как он забо-
лел. Он же очень следил за здоровьем.

- На самом деле он был ипохондри-
ком, очень боялся заразиться, осо-
бенно ковидом. Потому что входил 
в группу риска по всем параметрам. 
Но у него было много публичных 
встреч и, видимо, на одной из них 
эта участь его не миновала.

Он не сразу обратился к врачам, 
пытался лечиться дома и потерял 
драгоценное время. Очень не хотел 
ложиться в больницу, уезжая, гово-
рил: 3 - 4 дня - и вернусь.

- Вы навещали его, звонили?
- Он лежал там, куда невозможно 

было пройти, это инфекционное от-
деление, септический блок, реани-
мация. Мы были на связи с врачами, 
а с ним - в основном через голосовые 
сообщения.

- Что было в звуковых письмах?
- Это были больше мои письма ему. 

Папе было тяжело говорить. Практи-
чески сразу его подключили к аппа-
рату ИВЛ. Он был в нервном состоя-
нии, очень часто плакал, и со мной, 
видимо, не очень хотел общаться. 
Мне было, конечно, обидно, но я 
понимала, почему это происходит.

Он потом стилусом писал на план-
шете, и только первыми буквами 
слов, так что можно было разобрать.

- Что было в этих записочках?
- Переживал, что могут не выдать 

зарплату его помощницам - которая 
убирала и которая готовила. Требо-
вал обязательно им заплатить.

Наказывал помощнику помогать 
мне носить сумки с продуктами. И 
чтобы передал мне накопительную 
карточку магазина...

- А политическими событиями ин-
тересовался?

- Точно абсолютно знал, что про-
изошло 22 февраля: признание ДНР 
и ЛНР, слушал тогда еще радио. По-
нимал, что случилось то, о чем он 
говорил так долго - что мы 
начали совершать реши-
тельные шаги. Но 24 
февраля, когда нача-
лась СВО, он был уже 
в медикаментозном сне.

ЖИТЕЙСКИЕ РАДОСТИ
- Ваш сводный брат Олег 

сказал, что отцом он был не 
очень-то хорошим. 

- Знаете, есть такое выра-
жение: отцом может быть 
любой, а папой - не каждый. 
Вот для меня он был именно 
папой. Конечно, 99% време-
ни он был в работе. И даже 
когда не работал, все равно 
постоянно думал, у него было 

мало обычных житейских, семейных 
радостей. Но при этом я знала, что 
он всегда меня поймет и постарается 
помочь…

И к этому чувству безопасности я 
быстро привыкла, мне было комфор-
тно, я была счастливой в этом плане.

- С какими-то просьбами вы к нему 
обращались?

- Ну, скорее за советом. Напри-
мер, на какую кафедру лучше пойти, 
когда я училась на юрфаке МГУ. Я 
же с 6 лет хотела быть юристом, хотя 
не понимала, что это такое. Просто 
очень хотела быть, как папа.

«Я ИГРАЛА НЕ В КУКЛЫ, 
А В СЪЕЗД»

- Когда вы поняли, что ваш папа - 
политик?

- Когда он выступал на Съезде на-
родных депутатов (в 1991 году. - Авт.) 
и баллотировался в президенты. Я 
помню, он говорил: «Смотри, меня 
будут показывать по телевизору».

- А сколько вам лет было?
- Восемь. Я следила за съездом и не 

нашла его тогда на экране. У нас был 
очень маленький черно-белый теле-
визор, и там было плохо видно, а в 
зале сидело больше 2 тысяч человек.

- Гордилась папой?
- Гордилась! И потом я уже играла 

не в куклы, а в съезд. Любила гово-
рить: «Включите первый микрофон», 
«Выключите второй микрофон»… 
Мне казалось, в этом и заключает-
ся профессия юриста. 
Отец мне подсовывал 
книги по медицине, 
по биологии, он хотел, 
чтобы я была врачом. 
Потом - экономистом. 
Но мне это было неин-
тересно. Вот эта фор-
мула «мама русская, а 
отец - юрист» - она не-
правильная. Это папа 
сначала думал, что его 
отец - юрист, потому 
что не знал о нем ни-
чего. Но позже выяс-
нил, что он учился на 
экономическом отде-
лении юрфака.

- А есть у нас такие?
- Это было в Грено-

бле, Франция. Отде-

ление называлось по-французски 
Institut de commerce.

- А папа советовал, что читать?
- Обязательно! У него была своя 

библиотека, он обожал книги. Ког-
да я к нему приезжала, он сразу вел 
в библиотеку и говорил: выбирай, 
что нужно.

А БЫЛА ЛИ КЛОУНАДА?
- Про Жириновского говорили, что 

это политическая клоунада, актерство.
- Он говорил, что негативно от-

носится к актерству. Потому что это 
просто игра. И сказки ненавидел. По-
тому что они уводят от реальности.

Он никого не изображал, не играл 
ролей, всегда был естественным. 
Просто, когда пытался донести свои 
мысли, прогнозы, точности кото-
рых сейчас удивляются, а это вос-

принимали как что-то смешное, он 
выходил из себя. За это его могли 
обвинять чуть ли не в бескультурье.

Он говорил: мы - свидетели тра-
гических событий. А ему не верили.

Вспоминаю 25 декабря 1998 года, 
выступление с трибуны Госдумы, 
где большинство проголосовало за 
соглашение между Россией и Укра-
иной, в котором мы признали ее 
границы. Он сказал: «Вот 243 руки 
сейчас нажали на кнопки, пусть у 
вас отсохнут эти руки, потому что 
вы совершили такую же ошибку, как 
подписание Беловежских соглаше-
ний. Вы еще раз убили наше госу-
дарство». Теперь-то мы поняли, как 
он был прав...

- Но доходило до обливания водой 
в Госдуме или телеэфире, таскания 
за волосы депутатов и журналисток.

- Эти сюжеты вырваны из 
контекста. Не показано то, 
что спровоцировало кон-
фликт. Например, за что отец 
облил апельсиновым соком 
Немцова? Только что делега-
ция ЛДПР вернулась из Бу-
денновска, где террористы 
захватили больницу, в за-
ложниках дети, женщины. И 
отец рассказывал об этом. А 
Немцов в тот момент сидел с 
пошлым журналом и говорил 
обидные вещи, связанные с 
половой жизнью. Это было 
оскорбительно. Отец не вы-
держал и плеснул в него со-
ком. Когда сюжет показали в 
парламенте Греции, депутаты 
встали и аплодировали Жири-
новскому стоя. По их мнению, 

Только

Ан
то

н 
КА

ВА
Ш

КИ
Н/

ТА
СС
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ЛДПР обычно прямо 

на улице (здесь на фото - 
Москва, Старый Арбат) 
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Исторический кадр. Владимир Жириновский 
в эфире программы Александра Любимова 

«Один на один» (ОРТ) поливает Бориса Немцова 
апельсиновым соком. 18 июня 1995 г.

 Любовь МОИСЕЕВА, 
Александр ГАМОВ

Дочь неподражаемого осно-
вателя ЛДПР Анастасия 
БОЦАН-ХАРЧЕНКО расска-
зала в эфире Радио «КП» о по-
следних днях своего отца, по-
литических драках и тайне его 
предсказаний.

Владимир Вольфович 
как искусственный 
интеллект - все выпуски 
программы 
«А что бы сказал 
Жириновский» 
слушайте  
в подкастах  
Радио «КП»

91.0 FM

Неизвестный      Жириновский -  
    не пророк,      а папаИв
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Анастасия 
Владимировна 

в гостях 
у «Комсомолки».  

ЧУТЬЕ + 
ЭРУДИЦИЯ = 
ПРОГНОЗ

- Сейчас Жири-
новского часто на-
зывают пророком: 

он многое точно предсказы-
вал.

- Я против того, чтобы называть 
его прогнозы пророчествами. Это 
принижает значение Жириновско-
го. Он был человеком с широчай-
шей эрудицией. Великолепно знал 
историю Запада и Востока и де-
лал прогнозы на анализе фактов. 
Плюс, конечно, политическом чу-
тье, интуиция.

ЧЕЛОВЕК И САМОЛЕТ
- Вам не хотелось сделать политическую карьеру, как Марин Ле Пен, при-

нять знамя из рук отца?
- Я всегда сама хотела работать на государство. Поэтому, еще учась в МГУ, работала 

членом ЦИК с правом совещательного голоса от ЛДПР. Но я себя в политике уже не 
видела. А после университета стала сотрудником правового департамента в МИДе.

- А какие у вас отношения с новым главой ЛДПР Леонидом Слуцким?
- Он председатель нашего фонда. И предложил мне его возглавить. С большим 

уважением относится к памяти моего отца, по-человечески трепетно. По его инициа-
тиве именем Жириновского назван самолет, а студенты и аспиранты смогут получать 
именную стипендию Жириновского.

Вызов, который принял Слуцкий (а возглавить партию после Жириновского - это 
вызов), требует особого мужества. В этом плане он настоящий ученик моего отца.

ТРАДИЦИИ

ФОРМУЛА
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он защитил свою честь как 
политик и как мужчина.

Мне было всегда обидно 
за него.

- Но вам стыдно не было? 
Например, когда он на деба-
тах обложил матом канди-
датку в президенты.

- Когда знала подопле-
ку, стыдно не было. То же 
самое в 2012-м, когда шли 
дебаты с Прохоровым, и си-
дела известная певица, ко-
торая сейчас за пределами 
России. Она провоцировала 
Жириновского. А его лег-
ко было спровоцировать, 
он обостренно восприни-
мал несправедливость.

ЧЕТЫРЕ «НЕ»
- Но дома-то он был рас-

слаблен? Невозможно пред-
ставить, чтобы Жириновский 
пек оладушки на кухне. Но 
вы об этом рассказывали...

- Я не говорила, что он сам 
пек. Он... давал указания 
помощнице, которая гото-
вила. Он постоянно просил 
ее: блинчики для внучек. Любимое 
угощение, с его точки зрения. На 
самом деле он тоже однажды на Мас-
леницу пек на большой сковородке 
блины и раздавал их. Есть даже фото, 
где он в фартуке. И мама рассказы-
вала: когда они жили вместе, он пы-
тался готовить. Но у него это плохо 
получалось.

Он вообще был человеком четырех 
«не». Непревзойденным оратором. 
Несгибаемым политиком. Недооце-
ненным мыслителем. И неизвестным 
как человек.

- Недооцененный? Но Путин вручал 
ему очень высокие госнаграды.

- Да. Он полный кавалер ордена 
«За заслуги перед Отечеством». Пре-
зидент подписал Указ о празднова-
нии 80-летия Жириновского (в 2026 
году) на государственном уровне, во 
всероссийском масштабе. Это при-
знание. Первый случай, когда будет 
так праздноваться юбилей политика 
современной России.

Но я говорю о признании наро-
да. Без ярлыков, которые затмевали 
суть.

Он говорил: меня обязательно оце-
нят, но лет через 20 - 30.

- И вы это время приближаете?
- Да. Есть фонд памяти и насле-

дия Жириновского, я его управляю-
щий. Он был учрежден отцом еще 
при жизни, в 2015-м, как благотво-
рительный, для помощи людям, по-
павшим в трудную ситуацию. И он 
будет помогать людям дальше, как 
и фронту.

ТЯЖЕЛОЕ ДЕТСТВО
- Есть фото, где ваш отец - подро-

сток, в какой-то маленькой не по раз-
меру телогрейке, в коротких штанах, 
из которых вырос...

- Его мама растила шестерых детей 
одна. Потому папа по-особому отно-

сился к матерям-
одиночкам. По-
нимал, как это 
тяжело. Когда 
к нему обраща-
лись с просьбой 
подарить вело-
сипед, он сразу 
вспоминал, как в 
детстве копил на 
это деньги, вы-
ращивая кроли-
ков на продажу. 

А велосипед украли! Ни кроликов, 
ни денег, ни велосипеда...

Он потом писал, что хотел достичь 
карьерных высот не ради власти и 
денег, а чтобы сделать что-то другим 
людям, чтобы им стало легче. Это - 
именно порыв души.

И помощь фонда при его жизни 
вообще никак не озвучивалась. По-
тому что он был еще и верующим. 
Считал, что добрые дела должны де-
латься тихо.

СЕМЕЙНЫЙ СОВЕТ
- Когда вы выходили замуж, с папой 

советовались?
- Просто сказала, что выхожу за-

муж. Он, наверное, даже не очень 
поверил, потому что перезвонил и 
спросил, точно ли выхожу или по-
шутила?

- Выбор одобрил?
- Да, благословил. И сразу стал да-

вать советы, как нужно вести семей-
ную жизнь. Если мы ссоримся, то, 
прежде чем дойдем до точки невоз-
врата, лучше разойтись по разным 
комнатам и остыть. Совет правиль-
ный... Только следовать ему очень 
тяжело.

Я, наверное, в своего отца, очень 
быстро вспыхиваю.

- Как вы с мужем познакомились?
- Мы оба работали в МИДе. Это 

был 2008 год, военные события меж-
ду Россией и Грузией. Он состоял в 
отделе, урегулировавшем абхазский 
и южноосетинский конфликт. Я - в 
правовом. Так и познакомились.

Аркадий потомственный дипло-
мат, не только его отец, но и дед был 
дипломатом.

ВЗЯТКА КЛУБНИКОЙ
- В школе в Алма-Ате ваш отец, ка-

жется, получил еще и рабочую про-
фессию.

- Да, там с 8-го класса мальчики 
дважды в неделю ходили на авторе-
монтное предприятие. Из них гото-
вили автослесарей.

Но отец видел себя не автослеса-
рем, он планировал перебраться в 
Москву.

Что и сделал ровно 60 лет назад: 
прибыл в столицу с одним чемодан-
чиком и корзинкой клубники.

- Клубника - пропитание на первое 
время?

- Корзинка клубники была взят-
кой для приемной комиссии вуза. 
Потому что качество образования 

в алма-атинской школе было 
неважным. Он сдал тогда на 
пятерку только свой люби-
мый предмет - историю, а все 
остальное - на тройки. Но в тот 
год была установка брать в мо-
сковские вузы приехавших из 
глубинки, и он смог пройти в 
Институт восточных языков 
при МГУ. И с отличием его 
окончил.

Для меня было удивитель-
ным, что он, оказывается, 
учился еще и на юрфаке МГУ, 

поступил на философский. Еще он 
учился в Университете марксизма-
ленинизма и в пединституте ино-
странных языков имени Мориса 
Тореза.

Он был вечным студентом. В хо-
рошем смысле.

- Что с клубникой-то стало?
- Он потерял эту корзинку.
- Лучше бы съел сразу.
- Может, потому он, уже став по-

литиком, все равно каждый год ез-
дил на сбор клубники в совхоз имени 
Ленина? И вообще обожал эту ягоду.
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Свое 18-летие Настя отмечала вместе с папой.  
Москва, май 2001-го.
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На этом фото Вове 
Жириновскому - 10 лет. 

Почему штаны такие 
короткие? Какие были  

на барахолке,  
такие и купили. 

Алма-Ата, 1957 г.

Неизвестный      Жириновский -  
    не пророк,      а папа

О НАСЛЕДСТВЕ
- Обычно после ухода известного 

человека начинаются скандалы с 
его наследством. А у вас как?

- Все, что было включено в наслед-
ственную массу, было распределено в 
соответствии с волей Жириновского, 
которую он выразил еще при жизни. И 
все было очень четко.

- То есть никто из родни камень 
за пазухой не держит?

- Каждый получил то, что должен был 
получить согласно воле отца.

КСТАТИ
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Если ты споришь с идио-
том, вероятно, то же самое 
делает и он.

✱  ✱  ✱
Добро пожаловать в 

весну - время, когда, 
какую бы куртку ты ни 
надел, ты ошибся.

✱  ✱  ✱
А что, если такое количе-

ство увиденных в последнее 
время НЛО связано не с на-
шествием инопланетян, а с 
тем, что они, наоборот, от-
сюда сматываются?

✱  ✱  ✱
Тебя обозвали толстой? 

Сожри их!
✱  ✱  ✱

- Отгадай загадку: малень-
кая, серая и с задержкой.

- Зарплата…
- Сочувствую! Но вообще-

то это беременная мышь!
✱  ✱  ✱

- А что у вас в городе 
можно посмотреть из 
наиболее привлекатель-
ного?

- Расписание поездов 
в другие города.

✱  ✱  ✱
Вчера соседка спро-

сила, почему я до сих пор 
не замужем. Я ответила, 
что мне очень нравится ее 
муж и я просто жду, когда 
они разведутся. Больше 
этот вопрос не подни-
мался.

✱  ✱  ✱
Я смело возражал

начальству.
Кричал: «Неправда! Ерунда!»
Но вырывались 

лишь концовки:
«Да-да»…

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Дарья 
МУЖЧИНИНА, 

Магнитогорск:
- Учусь на 1-м 

курсе МГТУ 
им. Носова.  

С детства 
занимаюсь 

спортом. 
Развиваюсь  

в сфере красоты.  
В 2021 году 

пришла  
в модельное 

агентство.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ  
С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Красный 

укороченный 
свитер - это сигнал: 

«Я уверенная, 
я стильная, и да,  

у меня есть пресс, 
над которым  
я работала!» 

Высокие брюки 
с легким налетом 
гранжа держат 
баланс, словно 

укрощенный хаос, 
который почему-то 
идеально работает.  

В этом-то и вся 
магия образа.  

Он не объясняет 
себя.  

Он просто есть.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 
участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Флакон аптечного на-
значения. 7. Земский 
доктор, чью роль сыграл 
в кино Анатолий Папанов. 
9. Дело почтальона. 10. 
«Умнейшее из дыхатель-
ных существ» в чеховском 
«Письме к ученому сосе-
ду». 11. Чего нельзя по-
нижать во избежание тяж-
кого похмелья? 13. Какая 
королевская змея одним 
ядовитым укусом может 
убить слона? 14. Трапеза 
после завтрака. 18. Умыш-
ленная ошибка. 19. Игра 
с бочонками на картах. 
20. Где можно посетить 
пещеру святого Михаила, 
которая благодаря своей 
акустике служит концерт-
ным залом? 21. Заведение 
на картине «Не пущу!» Вла-
димира Маковского. 22. 

Первенец Ивана Грозного. 
23. Приглашение скорой 
помощи на дом. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пу-
шистая пряжа. 2. Через 
что сбежал из дома Питер 
Пэн, чтобы улететь в Кен-
сингтонские сады, где и по-
знакомился с феями? 4. 
Какая птица похитила Али-
су Селезневу и Весельчака 
У? 5. Смола для ювелирных 
нужд. 6. Обрядовая ими-
тация родов мужем. 8. 
Литературный чернокниж-
ник, заключивший союз с 
чертом. 9. Эмоциональный 
обвал. 12. Критическое па-
дение кровяного давления. 
13. Песня из телефильма 
«Чародеи». 15. Художе-
ственное завязывание 
узлов. 16. Что согревает 
отношения? 17. Мебельное 
дерево. 20. Лунный ореол.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Склянка. 7. Ионыч. 9. Доставка. 10. Человек. 11. 
Градус. 13. Кобра. 14. Обед. 18. Искажение. 19. 
Лото. 20. Гибралтар. 21. Пивная. 22. Дмитрий. 23. 
Вызов. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мохер. 2. Дымоход. 4. 
Крок. 5. Янтарь. 6. Кувада. 8. Фауст. 9. Депрес-
сия. 12. Коллапс. 13. «Кентавры». 15. Макраме. 
16. Теплота. 17. Кипарис. 20. Гало.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +15…+17 +8…+10
Майкоп +16…+18 +10…+12
Ейск +11…+13 +6…+8
Сочи +15…+17 +11…+13

Погода на завтра, 26 марта

Давление - 765 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 59%
Ветер - 5 м/с, 
юго-западный
Восход - 06:16        
Заход - 18:43      
Убывающая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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